
В холле концертного зала ца-
рит атмосфера праздника. Го-
сти, прибывающие на церемо-
нию, проходят через рамки ме-
таллодетекторов и первым де-
лом поздравляют друг друга 
с победой.
— А все-таки символично, что 
торжественную церемонию 
проводят в «Зарядье», — гово-
рит и.о. руководителя Депар-
тамента культуры Москвы 
Александр Кибовский, обме-
ниваясь рукопожатиями с ху-
дожественными руководите-
лями столичных театров. — 
Концертный зал работает все-
го неделю, но он уже стал ви-
зитной карточкой Москвы. 
Всем, кто участвовал в его соз-
дании, приятно и почетно, что 
именно здесь проходит такое 
важное, историческое для на-
шего города событие.
Парк «Зарядье» вместе с одно-
именной филармонией — 
один из ярких примеров того, 
что сделало столичное прави-
тельство под руководством 
Сергея Собянина. Все этапы 
строительства грандиозного 
объекта показаны в коротком 
видеоролике, который перио-
дически транслируют на боль-
шом экране. Впрочем, гости, 
среди которых были певица 
Валерия со своим мужем Иоси-
фом Пригожиным, известные 
телеведущие Елена Малышева 
и Николай Дроздов, спортив-
ный комментатор Дмитрий 
Губерниев, певица Полина Га-
гарина и другие знаменито-
сти, предпочитали насладить-
ся «живой» картинкой, сделав 
несколько фотографий на па-
мять в уникальных интерье-
рах концертного зала-транс-
формера. Специально для ина-
угурации здесь все кресла 
убрали, а сцену опустили.
— Человек, который занят де-
лом, по-настоящему счастлив, 
когда видит результат своей 
работы. А с таким руководите-
лем, как Сергей Собянин, все 
получается, — сказал предсе-
датель комиссии Мосгордумы 
по социальной политике и тру-
довым отношениям Михаил 
Антонцев, оптимистично вы-
разив уверенность, что в бли-
жайшие пять лет депутатов 
ждет большая работа.
Между тем фоновая музыка 
затихла, в воздухе повисло 
ожидание, которое через 
мгновение рассеяли звуки 
фанфар. Под торжественный 
аккомпанемент в зал вошли 
президент России Владимир 
Путин и Сергей Собянин.
— Результаты выборов мэра 
Москвы опубликованы в сред-
ствах массовой информа-
ции, — председатель Москов-
ской городской избиратель-
ной комиссии Валентин Горбу-

нов поздравил Сергея Собяни-
на с безоговорочной победой.
— Клянусь соблюдать Консти-
туцию Российской Федера-
ции, федеральное законода-
тельство, устав и законы горо-
да Москвы, честно и добросо-
вестно исполнять возложен-
ные на меня обязанности, слу-
жить процветанию города 
и благополучию его жите-
лей, — принес присягу Сергей 
Собянин. С этого момента он 
официально возглавил сто-
лицу.
Как отметил мэр Москвы, тот 
факт, что горожане проголосо-
вали за него, означает, что 
люди доверяют ему.
— Это ваша оценка того слож-
ного, непростого пути, кото-
рый мы прошли за последние 
годы, — сказал он. — Оценка 
реализованных программ, ко-
торые мы воплотили вместе. 
А это колоссальные изменения 
в области здравоохранения, 
образования, транспорта, бла-
гоустройства, безопасности 
и экономики города.
Но впереди, заметил мэр, еще 
немало проблем и задач, кото-
рые только предстоит решить.
— Это означает, что в ближай-
шие годы мы должны будем 
проделать большую, сложную 
работу, сконцентрировать все 
свои силы, умения и ресур-
сы, — сказал Сергей Собянин, 
также поблагодарив за под-
держку волонтеров и доверен-
ных лиц, которые помогли ему 
собрать наказы москвичей.
Все они, пообещал Собянин, 
как и конструктивные идеи 
других кандидатов в мэры, бу-
дут реализованы на практике.
— Хочу заверить москвичей: 
я сделаю все, что от меня за-
висит, чтобы оправдать их до-
верие, — заявил Сергей Со-
бянин.
Поддержать стремления мэра 
обещает его команда.
— Сергею Семеновичу целе-
устремленности не занимать, 
и с этой целеустремленностью 
я хочу пожелать ему терпения 
в достижении всех намечен-
ных планов, особенно по про-
грамме «Мой район», — сказал 
и.о. заммэра по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков. — В ней заложено 
все! Это глобальные планы. 
➔ СТР. 2

Вчера 12:45 Президент России Владимир Путин и мэр Москвы Сергей Собянин (слева) вошли под фанфары в концертный зал 
«Зарядье», где состоялась торжественная церемония вступления в должность мэра Москвы (1) Согласно уставу города, Сергей 
Собянин, прежде чем официально вступить в должность, принес присягу (2)

Вчера Сергей 
Собянин офици-
ально вступил 
в должность 
мэра Москвы. 
Торжественная 
церемония про-
шла в концерт-
ном зале «Заря-
дье». Глава сто-
лицы принес 
присягу и произ-
нес речь.

На 20–25 процентов увеличилась прибыль московских высокотехнологичных 
компаний в первом и втором кварталах 2018 года. В этот период экспорт ИТ-техноло-
гий и продуктов сферы НИОКР вырос, соответственно, на 6,2 и 5,1 миллиарда рублей.
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наказов оставили москвичи на персональ-
ном сайте мэра Москвы Сергея Собянина. 
Эти предложения касаются буквально всех 
сфер городской жизни — от здравоохране-
ния до транспорта.
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Служить интересам москвичей
Мэр Москвы Сергей Собянин обещает сделать все от него зависящее 
для дальнейшего процветания столицы
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экономика транспорт вера

Выгодное партнерство. Город 
предлагает производителям 
фармацевтики хорошие 
условия работы ➔ СТР. 2

Безвредный и тихий. Модернизация 
столичной трамвайной сети 
снижает экологическую нагрузку 
на мегаполис ➔ СТР. 3

Архимандрит Тихон 
(Завьялов) рассказал «ВМ» 
о духовном поиске и проблеме 
нравственного выбора ➔ СТР. 6

НАКАЗЫ 
ЖИТЕЛЕЙ

В течение всей предвыбор-
ной кампании Сергея Собя-
нина волонтеры его штаба 
собирали пожелания столич-
ных жителей по улучшению 
города. Вчера, во время ина-
угурации, Сергей Собянин 
пообещал, что реализует на-
казы горожан. «ВМ» публи-
кует некоторые из просьб, 
с которыми жители столицы 
обратились к мэру.  

АННА КИРИЛЛОВА
РАЙОН НАГАТИНСКИЙ ЗАТОН

Прошу увеличить количество 
поликлиник и больниц. Про-
живающих примерно в три 
раза больше возможностей 
инфраструктуры, особенно 
чувствуется по поликлинике. 
Очень много людей, врачей не 
хватает. И ехать до нее надо 
с пересадками. Очень неудоб-
но. Откройте по возможности 
еще пару отделений.

ВАЛЕРИЯ ГУДКОВА
РАЙОН ЛОСИНООСТРОВСКИЙ

Уважаемый Сергей Семено-
вич! Прошу вас ввести макси-
мальное количество элек-
тронных учебников. Объясню 
почему: это поможет растить 
более здоровое поколение. 
Дело в том, что сейчас даже 
в младших классах мы сталки-
ваемся с тем, что ранец, наби-
тый учебниками и тетрадями, 
весит очень много, на это мас-
са жалоб от родителей. У боль-
шинства детей младшей шко-
лы довольно слабая спина, 
и она перегружена, хотя мак-
симально допустимый вес для 
детишек по нормам СанПиНа 
не более 1,5 килограмма. И тут 
не спасает ортопедическая 
спинка, дети просто гробят 
здоровье! Введение электрон-
ных учебников существенно 
облегчило бы жизнь и учебу, 
ведь электронный дневник 
уже запущен и успешно при-
меняется. Так же и в осталь-
ном — можно выполнять до-
машнюю работу через план-
шет, на уроке тоже работать 
с помощью гаджета — буду-
щее за технологиями. 

СВЕТЛАНА ВОЛКОВАПАНИНА
РАЙОН ДМИТРОВСКИЙ

Просьба установить лежачие 
полицейские на пешеходных 
переходах по Яхромскому про-
езду, дорога вся в припарко-
ванных автомобилях. Утром 
и вечером большой поток де-
тей, идущих в школу № 771, 
многие без родителей, ма-
леньких пешеходов просто не 
видно из-за машин, светофор-
ных переходов поблизости 
нет. Спасибо.

НАТАЛЬЯ ЦЫМБАЛЕНКО
МОСКВИЧКА

Пожалуйста, поддержите ини-
циативу внедрения антибул-
линговых программ в москов-
ских школах. Чтобы сотрудни-
ки образовательных учрежде-
ний не боялись говорить на 
тему травли. Чтобы родители 
знали, куда обратиться за по-
мощью. Чтобы дети не остава-
лись в одиночестве перед бе-

дой, которая в лучшем случае 
серьезно травмирует психику, 
а в худшем приведет к непо-
правимым последствиям. Сей-
час о травле говорить не при-
нято. Но уже появляются ре-
альные жертвы. И, к сожале-
нию, московские школы — не 
исключение. 

ЕЛЕНА МОРОЗОВА
РАЙОН ГОЛОВИНСКИЙ

Просим вас как можно бы-
стрее провести реновацию 
пятиэтажек в нашем районе, 
мы тоже хотим жить здесь 
и сейчас в хороших домах 
и квартирах с лифтами и бал-
конами, а не преодолевать 
каждый день подъем на пятый 
этаж без лифта!

ВИКТОРИЯ СМИРНОВА
РАЙОН МОЖАЙСКИЙ

Нужно протянуть метро от 
Славянского бульвара к Мо-
сковской кольцевой автодоро-
ге. Его тут крайне не хватает.

ВЕРА КУДЕЛЬКИНА
РАЙОН МОСКВОРЕЧЬЕСАБУРОВО

Нужна единая электронная 
карта с результатами анали-
зов, обследований, заключе-
ний. Это экономия бюджет-
ных средств, уменьшение на-
грузки на специалистов, осво-
бождается больше времени на 
сложные случаи, меньше 
стресса для пациентов. На-
пример, женщины часто ле-
жат на сохранении беремен-
ности по разным причинам, 
причем многие несколько раз 
за беременность, и каждый 
раз надо делать травматичное 
цитологическое исследова-
ние, так как есть приказ и по-
ложено брать, но оно уже сде-
лано в поликлинике месяц на-
зад, а результат его в стацио-
наре не виден.

ЕКАТЕРИНА ШИЛИНА
РАЙОН НЕКРАСОВКА

Доехать на самокате от дома 
до метро по пути на работу — 
отличная альтернатива марш-
рутному такси. Но брать само-
кат с собой на работу — это 
неудобно! Давайте организу-
ем аренду ячеек для хранения 
различного личного транс-
порта возле метро. Доехал — 
поместил самокат в ячейку, 
поехал на работу, вечером за-
брал — и обратно домой. 
Плюсы: здоровый образ жиз-
ни, забота об экологии, мень-
ше пробок на дорогах, мень-
ше времени в пути до работы.

ЕКАТЕРИНА ГУЩИНА
РАЙОН ГОЛЬЯНОВО

Прошу улучшить пешеходную 
инфраструктуру в Гольянове. 
Дорожек для пешеходов недо-
статочно. Жителям приходит-
ся прокладывать тропы по га-
зону. Газоны ремонтируют, но 
результата это, естественно, 
не приносит. Как правило, не 
хватает асфальтированных 
дорожек, ведущих от остано-
вок транспорта к магазинам 
и жилой застройке.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Город предлагает компаниям 
выгодные контракты

Офсетные контракты — это 
один из способов импортоза-
мещения в различных отрас-
лях российской экономики. 
В Москве такие контракты 
предлагаются фармацевтиче-
ским компаниям. Благодаря 
этому столичные власти по-
могают им локализовать на 
территории города производ-
ства востребованных лекар-
ственных средств.
По словам директора Город-
ского агентства управления 
инвестициями Леонида Ко-
стромы, для города заключе-
ние офсетных контрактов по-
зволяет решить целый ком-
плекс задач.
— Это и импортозамещение 
в социально значимых сфе-
рах, и гарантия бесперебой-
ной поставки продукции, 
и экономия бюджетных 
средств на закупку, так как 
в результате конкурсных про-
цедур цена закупаемой про-
дукции снижается, — пояснил 
он, добавив, что для инвесто-
ра офсетный контракт — это 
прежде всего гарантия сбыта 
локализуемой продукции.
Проректор Российской акаде-
мии народного хозяйства 
и государственной службы 
при президенте Российской 
Федерации, заслуженный эко-
номист России Андрей Марго-

лин считает, что офсетные 
контракты станут довольно 
привлекательными для ком-
паний. 
— Если производитель хочет 
закрепиться на столичном 
рынке надолго, а московский 
рынок платежеспособен 
и очень перспективен, то ему 
необходимо учитывать инте-
ресы города, — говорит эко-
номист. — Если в контракте 
будут прописаны нормальные 
условия, которые покажут 
компании долгосрочные пер-
спективы, то это будет выгод-
но и востребовано. 
Гарантия покупки товара, 
в данном случае лекарствен-

ных препаратов, по словам 
Марголина, это одна из форм 
гарантий, которая предостав-
ляется в рамках такого кон-
тракта.
Экономист также отметил, 
что такие контракты выгодны 
и потребителям.
— С точки зрения безопасно-
сти лучше производить ле-
карства у себя, чем закупать 
готовую продукцию, — счи-
тает он. 
Марголин добавил, что глав-
ный интерес компаний — ра-
бота на московском рынке 
в дружественных условиях. 
Стоит отметить, что первый 
такой контракт на закупку ле-

карственных препаратов был 
заключен Москвой с компа-
нией «Биокад» осенью 2017 
года. Контракт предполагает 
локализацию в столице про-
изводства 22 лекарственных 
средств. Поставка будет осу-
ществляться в течение семи 
лет, а объем инвестиций со-
ставит не менее 3 миллиар-
дов рублей. Важное преиму-
щество — включение инве-
стора в реестр единственных 
поставщиков лекарств для го-
сударственных учреждений. 
Таким образом, медучрежде-
ния смогут приобретать това-
ры у данной компании без 
торгов.

— Офсетный контракт с пра-
вительством Москвы много 
значит для развития нашей 
компании. Именно благодаря 
таким проектам лекарствен-
ные противоопухолевые пре-
параты станут более доступ-
ны для пациентов, а значит, 
мы сможем обеспечить боль-
ше потребностей, — расска-
зал гендиректор компании 
«Биокад» Дмитрий Морозов. 
Не так давно столичные вла-
сти объявили второй конкурс 
на заключение офсетного 
контракта. Новый контракт 
предполагает поставку городу 
31 вида лекарственных препа-
ратов с инвестиционными 

обязательствами на сумму не 
менее 3 миллиардов рублей.
В Департаменте экономиче-
ской политики и развития го-
рода Москвы также отметили, 
что потенциал механизма оф-
сетного контракта не ограни-
чивается фармацевтикой. 
— В числе перспективных 
сфер для заключения офсет-
ных контрактов в Москве — 
производство транспортных 
средств, техники и материа-
лов для строительства, ком-
пьютеров и телеком-оборудо-
вания,  — рассказали в пресс-
службе департамента. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

11 июля 2017 года 15:33 Сотрудник новой LifeScience биотехнологической лаборатории одной из компаний, которая работает 
на территории технополиса «Москва»

Строительство Большого кольца ведут, 
почти не затрагивая жилые кварталы
Полным ходом идет строи-
тельство Большой кольцевой 
линии (БКЛ) метрополитена. 
Корреспондент «ВМ» вчера 
узнала подробности строи-
тельства станции БКЛ «Стро-
мынка».

Около самой первой станции 
столичного метро возводится 
участок Большого кольца. 
«Сокольники» и «Стромынку» 
соединят только к концу 2021 
года. Сейчас Мосметрострой 
ведет разработку котлована 
и перенос инженерных сетей.
У строителей — четкий гра-
фик: им надо построить два 
вестибюля, платформу, со-
единить «Стромынку» с со-
седними станциями, преодо-
леть трудности на земле 
и под землей.
— Метро в Москве строить тя-
жело, — признает заместитель 
главного инженера СМУ-12 
АО «Мосметрострой» Виктор 
Панов, — но «Стромынка» — 
особая станция. Плотная жи-
лая застройка, обилие сетей 
под землей: дождевая канали-
зация, теплосети, водопровод 
и многое другое, требующее 
переноса, — это в сочетании 
с непростой геологией столи-
цы мотивирует нас принимать 
нестандартные решения при 
строительстве.
Например, применяются бу-
росекущие и грунтоцемент-
ные сваи. Такое сочетание 
технологий обусловлено бли-
зостью многоэтажек, оно по-
зволяет минимизировать вли-
яние на них.
— Водоносный горизонт на-
ходится в семи метрах от по-
верхности земли, — продол-
жает замглавного инженера 
Виктор Панов. — Два ряда 
ограждающих конструкций 
защитят от воды котлован. За-
дача поставлена: зимой под-
готовиться к приемке проход-

ческих щитов со стороны со-
седней «Рубцовской».
Еще одно решение — сэконо-
мить порядка полутора меся-
цев при сооружении тонне-
лей. Проходческие щиты не 
будут, как обычно, разбирать, 
поднимать на поверхность 
и отправлять в ремонт. Меха-
низированные комплексы 
протащат по платформе и за-
пустят на север. Они дойдут 
до промежуточной площадки 
между «Стромынкой» и «Руб-
цовской». Далее щиты проло-
жат тоннели до оборотных ту-
пиков «Нижней Масловки». 
А это на большой глубине — 
от 75 до 60 метров — 3,5 кило-
метра. Понижение тоннелей 
составит от 27 метров на 
«Стромынке» до почти 80 на 
«Ржевской».
— Проходку перепад глубин 
не замедлит, — отмечает Па-

нов. — Щиты начнут ее в водо-
насыщенных песках и глинах, 
а закончат в известняке и бо-
лее крепких породах.
Несмотря на одни из самых 
грязных видов работ — вынос 
сетей, устройство котлована, 
установку свай, на стройпло-
щадке чисто. Вокруг штаба 
клумбы — на них с лета цветут 
бархатцы и георгины, вокруг 
выложены надписи: «СМУ-12» 
и «Мосметрострой».
— Все-таки в историческом 
месте работаем, — добавляет 
исполняющий обязанности 
начальника участка СМУ-12 
АО «Мосметрострой» Насир 
Мамедов. — Почти 87-летняя 
история строительства метро 
в Москве обязывает нас забо-
титься о том месте, где рабо-
таем.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проектное решение станции метро «Стромынка». Северо-восточный участок Большой кольцевой 
линии метрополитена, куда входит и эта станция, обещают запустить в 2021 году

Жители выскажут предложения 
по организации движения

Реставрация исторического 
здания завершается

Сегодня жители девяти 
округов столицы смогут за-
дать свои вопросы и выска-
зать предложения предста-
вителям Центра организации 
дорожного движения 
(ЦОДД) в ходе традицион-
ных встреч. 

Встречи организованы в рай-
онах Тверской, Коптево, 
Останкинский, Северное Из-
майлово, Нижегородский, 
Южное Бутово, Проспект Вер-
надского, Митино и Савелки. 
Горожане могут рассказать 
сотрудникам ЦОДД о нехват-
ке парковочных мест в тех или 
иных местах или, к примеру, 
попросить организовать пе-
шеходный переход там, где он 
особенно необходим. 
— Жители, которые много лет 
прожили в своем районе и ез-
дят по одним и тем же марш-

рутам каждый день, знают са-
мую важную и оперативную 
информацию относительно 
любых изменений в их райо-
не, — отметил заместитель 
руководителя Центра органи-
зации дорожного движения 
правительства Москвы Ан-
дрей Агафонов. — Обсуждая 
проблемы с жителями, порой 
принимаются очень неоче-
видные, но эффективные ре-
шения проблем. 
Начало встреч в 19:00, адреса 
проведения можно уточнить 
на официальном сайте Цен-
тра организации дорожного 
движения. 
С начала года в префектурах 
округов и управах районов 
с участием сотрудников ЦОДД 
прошло 77 встреч, на них мо-
сквичи задали 460 вопросов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Специалисты занимаются 
реставрацией дома XIX века, 
который находится на пере-
сечении Серпуховской пло-
щади и Пятницкой улицы, 
уже два года. Вчера в Депар-
таменте культурного насле-
дия Москвы сообщили, что 
работы подходят к концу.

На верхних этажах трехэтаж-
ного дома находились кварти-
ры для сдачи в аренду, а вни-
зу — купеческие лавки. Сей-
час часть помещений здания 
принадлежит Государствен-
ному академическому Мало-
му театру.
На данный момент здание — 
объект культурного наследия. 
Такие строения охраняются 
государством.
— Этот дом формирует архи-
тектурный ансамбль Серпу-

ховской площади и является 
прекрасным примером за-
стройки Замоскворечья. За 
свою историю он пережил не 
один пожар и долгое время на-
ходился в плачевном состоя-
нии, — рассказал и.о. руково-
дителя Департамента куль-
турного наследия Москвы 
Алексей Емельянов.
Он отметил, что на данный 
момент специалисты полно-
стью отремонтировали фаса-
ды здания, выходящие как на 
Пятницкую улицу, так и на 
Серпуховскую площадь. Так-
же восстановлена кровля, 
приведена в порядок кирпич-
ная кладка. Реставраторам 
осталось поработать над вос-
созданием элементов инте-
рьеров.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

Второй конкурс 
на заключение 
офсетного кон-
тракта объявлен 
в Москве. Вчера 
корреспондент 
«ВМ» выяснил, 
какими способа-
ми столичное 
правительство 
помогает фарм-
индустрии. 

экономика

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
И. О. МИНИСТРА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И РАЗВИТИЯ ГОРОДА

Москва является одним 
из крупнейших заказчиков 
фармацевтической продукции 
в России, а фармацевтика 
и производство товаров 
медицинского назначения — 
приоритетные направления 
для локализации производ-
ства в столице. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

миллиардов руб-
лей составил объ-
ем городских за-
купок товаров ме-
дицинской про-
мышленности 
с 2017-го по июль 
2018-го.

цифра

117
Дружественный 
регион 

К алужская область для Москвы и для всех москви-
чей — это дружественный регион. Большое количе-
ство москвичей ездят в Калужскую область, и так-
же немало калужан приезжают в столицу. Недавно, 

с 13 по 15 июля, в Калуге состоялись Дни Москвы. Калужа-
не традиционно тепло приняли столичную делегацию, 
мы провели ряд значимых мероприятий. Настало время 
«ответных» мероприятий. В ближайшее время к нам при-
едет делегация из Калужской области.
Для москвичей, помимо насыщенной культурной про-
граммы, предусмотрен ряд интересных мероприятий. 
Это — фотовыставка, которая пройдет на Никитском 
бульваре с 20 сентября по 11 октября, она продолжится 
с 19 по 20 октября на улице Арбат. Также состоится вы-
ставка-ярмарка, которая будет длиться с 20 по 27 сентя-
бря, где можно будет приобрести высококачественные, 
без нитратов, полезные продукты питания, выращенные 
на территории Калужской области. Пройдет ряд деловых 
программ, круглых столов, запланировано подписание 
ряда соглашений в сфе-
ре культуры, образова-
ния, спорта и туризма.
Отмечу, что вход на ме-
роприятие свободный. 
Фотовыставка и ярмар-
ка совершенно открыты 
для посещения. На яр-
марке горожане смогут 
не только приобрести 
продукты, но и ближе 
познакомиться с культурой Калужской области. Кроме 
того, на ней пройдут выступления творческих музыкаль-
ных коллективов.
Я уверен, что предстоящие Дни Калужской области послу-
жат дополнительным стимулом для развития нашего 
межрегионального сотрудничества, а также принесут не-
мало пользы и удовольствия не только калужанам, но 
и всем жителям столицы.
В Днях примет участие губернатор Калужской области 
Анатолий Артамонов. Запланирована рабочая встреча 
губернатора с мэром Москвы Сергеем Собяниным. На ме-
роприятие также приедут депутаты законодательно со-
брания Калужской области, они встретятся с депутатами 
Мосгордумы. Все пройдет на самом высоком уровне.
Торжественное открытие Дней Калужской области состо-
ится в Зале церковных соборов храма Христа Спасителя. 
Ожидаем, что на открытие придут 1,3 тысячи человек, 
а на фотоэкспозицию и выставку-ярмарку ожидаем десят-
ки тысяч горожан, хотя спрогнозировать точное число 
очень сложно. Конечно, все зависит от погоды, но я уве-
рен, что она будет благоприятной, и все москвичи смогут 
комфортно принимать участие в Днях Калужской обла-
сти на открытых площадках. 
Исходя из опыта проведения Калужских ярмарок, я уве-
рен, что на Дни придут люди разного возраста — и стар 
и млад. Практика показывает, что на такие мероприятия 
даже приходят семьи с детьми. Я думаю, им будет инте-
ресно посетить и фотовыставку, и ярмарку. Дни Калуж-
ской области будут открыты для всех — прикоснуться 
к искусству региона сможет любой желающий.

ИВАН ПЕТРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ 
СВЯЗЕЙ МОСКВЫ 

сотрудничество

20–21 сентября в Москве пройдут Дни Калужской 
области. О проведении вчера рассказал замруко-
водителя Департамента национальной политики 
и межрегиональных связей столицы Иван Петров.

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
И.О. ЗАМЕСТИТЕЛЯ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Северо-восточный участок 
от «Ржевской» до «Авиамо-
торной» запустим в 2021 году. 
На отрезке расположатся 
шесть станций — «Ржевская, 
«Стромынка», «Шереметьев-
ская», «Рубцовская», «Лефор-
тово» и «Авиамоторная». 
Большая часть станций — 
глубокого заложения. В на-
стоящее время мы вышли 
на все участки Большой коль-
цевой линии, работы идут 
на всех площадках. Протя-
женность Большой кольцевой 
линии составит 70 километ-
ров, на ней расположится 
31 станция. Первый участок 
из пяти станций уже запущен.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Мэр реализует 
важные проекты
СТР. 1 ➔
Первым Сергея Собянина 
с официальным вступлением 
в должность мэра Москвы по-
здравил президент России 
Владимир Путин.
— Жители столицы оценили 
ваше умение работать с боль-
шой отдачей, выполнять обе-
щания, — сказал он, напом-
нив, что пять лет назад Собя-
нин представил масштабную 
программу развития столи-
цы. — Планка была задана вы-
сокая, и вы доказали, что уме-
ете решать сложные задачи.
По словам главы государства, 
преобразился не только облик 
города, но и сама атмосфера 
в нем: он стал уютным. У мо-
сквичей появились новые воз-
можности для работы, учебы, 
отдыха и занятий спортом.
— Сделано очень много, но, 
как вы и сами сказали, пред-
стоит сделать еще больше, — 
подчеркнул Владимир Пу-
тин. — России необходимо до-
биваться прорывного разви-
тия в экономике, в технологи-
ях, в социальной сфере. 
И роль столицы в решении об-
щенациональных задач, ко-
нечно, всегда будет высока.
Глава государства подчерк-
нул, что Москва — особенный 
город с огромным потенциа-
лом, который позволяет ему 
конкурировать с ведущими 
мегаполисами мира. Где, как 
не в столице, могла появиться 
такая программа, как ренова-
ция. Во время ее реализации, 
по словам Путина, будет «вы-
работан стандарт улучшения 
жилищных условий для жите-
лей пятиэтажных домов 
и в других регионах страны». 
Кроме того, столичные власти 
сосредоточатся на развитии 
системы здравоохранения 
и транспортной инфраструк-
туры, по сути, во всей цент-
ральной части России.

— И конечно, прошу вас 
и дальше уделять большое 
внимание социальной под-
держке москвичей разных 
возрастов, — обратился 
к мэру Владимир Путин. — 
Мы с вами работаем давно, 
и всегда вы проявляли свои 
лучшие качества: надеж-
ность, настойчивость, откры-
тость ко всему новому. Уве-
рен, что и дальше вы будете 
работать так же эффективно 
на благо столицы и России!
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера на официальном 
портале мэра Москвы бы-
ли опубликованы распо-
ряжения «О государствен-
ной гражданской службе 
Российской Федерации». 
Согласно документам, 
от замещаемых должно-
стей освобождены руко-
водитель пресс-службы 
мэра и правительства Мо-
сквы, начальник Второго 
управления правитель-
ства Москвы, первые за-
местители и заместители 
руководителя аппарата 
мэра и правительства 
Москвы, руководители 
органов исполнительной 
власти Москвы и их пер-
вые заместители. Теперь 
все они исполняют обя-
занности по ранее заме-
щаемым должностям. 
Также и.о. отдельным ука-
зом назначены и префек-
ты столичных округов. 
По закону, правительство 
продолжит работать 
до тех пор, пока не будет 
сформирован его новый 
состав.

кстати
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Новые трамваи ездят на севе-
ро-востоке, востоке, юго-вос-
токе, юге и в центре столицы.
— В Москву прибыл 201 вагон 
нового поколения. Это новый 
трехсекционный трамвай 
со стопроцентно низким уров-
нем пола. Он поставляет-
ся в рамках заключенного 
в 2016 году контракта, по усло-
вия которого поставщик обязу-
ется доставить нам 300 ваго-
нов подобного типа, обеспечи-
вать их техническое обслужи-
вание на протяжении 30 лет, — 
сказал Сергей Матвеев.
Планируется, что к 2024 году 
в столице полностью обно-
вится парк трамваев.
Вагонами нового поколения 
укомплектовано трамвайное 
депо имени Баумана, и сейчас 
они поставляются в Октябрь-
ское депо, а затем появятся 
и в депо имени Русакова. Се-
годня такие вагоны работают 
на 15 маршрутах. Еженедель-
но новые «Витязи-М» перево-
зят миллион пассажиров.
— Мы дорабатываем вагоны 
в рамках текущего контракта. 
Если сравнивать 201-й вагон 
с первым, то здесь увеличи-
лось количество сидячих 
мест, сделана вторая накопи-
тельная площадка, где можно 
разместить велосипед либо 
детскую коляску, — добавил 
Матвеев.
Увеличено количество сиде-
ний, которые находятся по на-

правлению к движению, — 
более чем на 30 процентов. 
Медиаэкраны развернули 

к пассажирам, да и самих 
экранов в вагоне стало боль-
ше. Особенно Сергей Матвеев 
отметил достоинства низких 
полов новых «Витязей».
— Стопроцентно низкий уро-
вень пола позволяет заходить 
в трамвай, абсолютно не на-
прягаясь. Фактически если вы 
заходите с приподнятой плат-
формы, которых в Москве по-

рядка 220, то ногу не надо во-
обще поднимать, то есть вагон 
стоит на таком же уровне, как 

и посадочная пло-
щадка. Это основ-
ное его преимуще-
ство, так же, как 
и шесть дверей, 
в которые можно 
входить без пре-
пятствий, и широ-
кие дверные прое-
мы, — отметил 
Матвеев.
Он также уточнил, 
что в вагонах ново-

го поколения планируется 
улучшить систему информи-
рования.
— Пассажиры хотят получать 
больше информации. В буду-
щем с помощью медиаэкра-
нов они смогут понимать, 
сколько времени остается до 
следующей остановки, на ка-
кие маршруты там можно пе-
ресесть. А также узнают о до-

стопримечательностях, кото-
рые видят за окном. Кроме 
того, будем передавать опера-
тивную информацию город-
ских служб, например, о со-
стоянии погоды, — сказал 
Матвеев.
Водитель 201-го трамвая Ири-
на Зеленицына добавляет, что 
в новом «Витязе-М» комфорт-
но не только пассажирам, 
но и водителям.
— Удобное место водителя: 
мягкое кресло с высокой 
спинкой, а витражные стекла 
открывают большой обзор. 
Работает климат-контроль. 
Кроме того, удобный пульт 
управления, все настройки 
производятся в кабине — 
не нужно выходить на улицу. 
На экран выведены все 15 ви-
деокамер, как внутри салона, 
так и снаружи, — сказала 
Ирина Зеленицына.
Важным улучшением стало 
введение бестурникетной си-

Времени до полного 
обновления — ровно шесть лет
В Москве рабо-
тают 200 низко-
польных трам-
ваев «Витязь-М». 
Об этом вчера 
сообщил заме-
ститель главно-
го инженера 
унитарного 
предприятия 
«Мосгортранс» 
Сергей Матвеев.

Тихоход вышел 
на рельсы

Трамвайные линии свяжут городской 
округ с деревнями

Шум от трамваев — един-
ственное, пожалуй, что раз-
дражает горожан. Эту про-
блему городские власти ре-
шают, проводя капитальный 
ремонт путей. Есть несколько 
способов сделать трамвай 
тихоходом, рассказали вчера 
в ГУП «Мосгортранс».

Например, можно использо-
вать резиновую подложку.
— В 2017 году был уложен экс-
периментальный участок 
трамвайных путей на Красно-
казарменной улице с вибро-
шумоизоляционными мата-
ми, — рассказал начальник 
отдела рельсовых путей трам-
вая и контактной сети Госу-
дарственного бюджетного уч-
реждения «МосТрансПроект» 
Сергей Сухарев. — Был заме-
рен звук до и после укладки 
матов. Результаты показали, 
что мы не только проходим 
по нормативам, но даже не-
много улучшили показатели. 
Такая конструкция теперь бу-
дет использоваться и на дру-
гих улицах столицы. Хорошо 
зарекомендовал себя метод 
укладки рельсов без шпал. 
— В 2000 году на Новоспас-
ском мосту была уложена мо-

нолитная конструкция. В те-
чение 18 лет не было нарека-
ний по ее работе, — отметил 
Сухарев. — Отличается метод 
тем, что рельсы укладывают-
ся не на шпалы, они залива-
ются в бетон. Поэтому можно 
сказать, что увеличивается 
срок службы рельсов, их уже 
не нужно так часто обслужи-
вать и ремонтировать.
Программа капремонта трам-
вайных путей рассчитана 
до 2020 года. Только в этом 
году отремонтируют порядка 
20 километров путей, еще 
40 — за два последующих года. 
— Адресной инвестиционной 
программой Москвы предус-
мотрены проектирование 
и строительство новых трам-
вайных линий в районах Би-
рюлево Западное и Бирюлево 
Восточное до 6-го микрорайо-
на Загорья, а также линии по 
шоссе Энтузиастов в район 
Ивановское, — отметил зам-
начальника отдела техноло-
гического оборудования и ин-
фраструктуры технической 
службы ГУП «Мосгортранс» 
Андрей Гоцев. 
Важно и обособление трам-
вайных путей. 
— Новые линии проектиру-
ются так, чтобы было как 
можно меньше пересечений 
с автомобильными дорогами. 
К примеру, линии в Бирюлево 
ведутся на обособленном по-
лотне, — пояснил Гоцев. 
Обособление бывает раз-
ным — с помощью столбиков 
и отбойников или с помощью 
разметки. Трамвай в услови-
ях мегаполиса — это высоко-
скоростной общественный 
транспорт. Разметка водите-
лей машин останавливает 
плохо. Случаются заторы, ког-
да автомобилисты совершают 
обгон по рельсам. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Широкая сеть высокоско-
ростных трамвайных линий 
появится в Троицком и Ново-
московском административ-
ных округах (ТиНАО) 
к 2035 году. Новый быстрый 
и экологичный вид транс-
порта свяжет отдаленные 
районы ТиНАО.

Всего в Новой Москве появит-
ся девять линий трамвайного 
сообщения. К 2025 году пла-
нируется проложить 48 кило-
метров линий. Через десять 
лет протяженность возрастет 
до 175 километров.
Руководитель Департамента 
развития новых территорий 
столицы Владимир Жидкин 
пояснил, что вопросы разви-
тия легкорельсового транс-
порта на территории ТиНАО 
проработаны в рамках кор-

ректировки Генерального 
плана Москвы.
Девять маршрутов скоростно-
го трамвая свяжут населенные 
пункты Новой Москвы. Кроме 
того, жителям будет проще до-
браться до железнодорожных 
платформ и магистралей.
Два маршрута уже разрабаты-
ваются. Один из них — 22-ки-
лометровая линия от желез-
нодорожной станции Мичу-
ринец Киевского направле-
ния до административно-де-
лового центра в Коммунарке. 
Далее линия пойдет до желез-
нодорожной станции Бутово 
Курского направления. Вто-
рой маршрут будет связывать 
Внуково с Остафьево и Щер-
бинкой. Длина пути составит 
26 километров.
Еще один маршрут, длиной 
12 километров, планируют 

создать в поселке Коммунар-
ка поселения Сосенское. От-
дельная ветка, протяженно-
стью 7 километров, пойдет 
из этого населенного пункта 
в деревню Андреевское.
Самый длинный маршрут 
планируют создать от поселе-
ния Рязановское до поселка 
Филимонки. Линию проложат 
через деревни Андреевское 
и Десна.
Новая трамвайная линия про-
тянется и от Троицка до стан-
ции метро «Прокшино» Со-
кольнической линии. Как со-
общил председатель Комитета 
города Москвы по обеспече-
нию реализации инвестицион-
ных проектов в строительстве 
и контролю в области долевого 
строительства Константин Ти-
мофеев, длина маршрута со-
ставит 17,8 километра.

— Время в пути от начальной 
до конечной точки составит 
37–38 минут при скорости 
29 километров в час. Ежеднев-
но линией будут пользоваться 
около 120 тысяч человек, 
а в часы пик — почти 16 тысяч 
пассажиров, — сказал Кон-
стантин Тимофеев.
На пересечениях с дорогами 
поставят светофоры с приори-
тетом движения для трам-
ваев.
По словам Константина Тимо-
феева, запуск линии улучшит 
транспортное обслуживание 
более 200 тысяч жителей по-
селений Сосенское, Десе-
новское и Филимонковское, 
а также городского округа 
Троицк.
Трамвайный маршрут проло-
жат и от Троицка до деревень 
Яковлево и Андреевское. Да-
лее он пойдет до Варшавского 
шоссе.
— Мэр Москвы Сергей Собя-
нин поставил задачу перед 
Стройкомплексом — разви-
вать новые территории толь-
ко комплексно. Именно по-
этому строительство транс-
портной инфраструктуры 
Троицкого и Новомосковско-
го округов является для нас 
одним из приоритетов. Благо-
даря такому транспортному 
решению жители Новой Мо-
сквы не будут ощущать себя 
оторванными от историче-
ской части города, — сказал 
Владимир Жидкин.
Троицк с будущей станцией 
Московского метрополитена 
«Мамыри» свяжет еще одна 
трамвайная ветка. Ее длина 
составит 24 километра. От де-
ревни Саларьево в Москов-
ском до Марьина также пое-
дут трамваи. Протяженность 
этого маршрута составит 
15 километров.
ПЕТР БАУЛИН
p.baulin@vm.ru

как у них

Секреты трамвайной системы столицы москвичам уже 
известны. «ВМ» узнала, какие трамваи курсируют 
по улицам городов других стран и как оплатить проезд, 
если вам захочется там побывать. 

США
В Америке — более 50 трамвайных систем: историче-
ские, междугородные и городские. Самая старая система 
находится в Новом Орлеане, которая работает аж 
с 1835 года. Новейшая система действует в городе Сиэтл. 
Трамваи здесь — новые и современные, некоторые 
из них могут проехать 15 километров нa aккумулятopax 
без контакта с электросетью. Система оплаты в каждом 
из американских городов разная. Например, в Сан-
Франциско есть аналог нашей «Тройки» — карта Clipper 
Card, позволяющая ездить на подземном и наземном об-
щественном транспорте. Кстати, первая трамвайная ли-
ния в столице США, Вашингтоне, появилась лишь 
в 2016 году. Тогда проезд для всех горожан был бесплат-
ным в течение полугода после открытия.
■
Нидерланды
Одна из основных трамвайных систем Нидерландов дей-
ствует в столице этой страны, Амстердаме. Путешествен-
ники не раз оставляли о ней положительные отзывы. Они 
отмечают высокий уровень комфорта и безопасности ам-
стердамских трамваев. В 2000 году правительство города 
закупило партию трамваев модели Combino от немецкого 
производителя, став мировым рекордсменом по величине 
парка этой модели трамваев. Пассажиры в зависимости 
от планов могут выбрать тип билета — каждый из них от-
личается по продолжительности. Отсчет времени начина-
ется, когда вы зачекинились, то есть просканировали про-
ездной на входе в трамвае или метро.
■
Италия
Этот вид транспорта, как отмечают путешественники, 
здесь встречается реже обычных автобусов. Так, в Риме 
трамваи работают с 5:30 и до полуночи. Они делятся всего 
на две категории. Первая — это старые рыжие модели, 
двигающиеся в сторону собора Святого Иоанна Крестите-
ля на Латеранском холме. Вторая категория — новые, зе-
леные, с маршрутом, пролегающим между площадью Ар-
джентина и Трастевере. То есть в столице Италии они дви-
гаются лишь в центре города, проезжая основные досто-
примечательности.
Во Флоренции трамваи появились лишь в 2010 году. 
Маршрут начинается на востоке от Флоренции, заканчи-
ваясь у железнодорожного вокзала.
Трамвайная сеть Милана состоит из 17 городских и одной 
междугородной линии. Протяженность сети — 170 кило-
метров. Оплатить проезд можно билетом, который позво-
ляет ездить на всех видах общественного транспорта в те-
чение 90 минут.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

«Витязи-М» 
работают 
на 15 городских 
маршрутах

перспектива

Нужны вагоны 
XXI века

Трамвай — это перспективный и экологически чи-
стый вид транспорта, который сейчас очень активно 
развивается и меняется. Однако, чтобы развивать 
транспортную систему Москвы и сделать город ком-

фортнее и безопаснее, трамваи должны превратиться 
в более скоростной вид транспорта. Фактически они 
должны походить на электропоезда, которые ездят очень 
быстро, комфортны и безопасны для пассажиров. Трам-
вай не должен представлять никакой опасности для пеше-
ходов и мешать другим видам транспорта. Скоростной, 
экологичный, максимально комфортный и безопасный 
трамвай, я думаю, займет достойное место в транспорт-
ной системе Москвы, живущей в XXI веке. 
Экологичность трамваев проявляется главным образом 
в том, что работают они не на бензине, не на дизеле, 
а на электричестве. Этот вид транспорта не наносит вреда 
окружающей среде — ему не нужно топливо для работы.
Кстати, я считаю, что в ближайшие годы вся транспорт-
ная система Москвы пойдет именно по этому пути — мы 
будем постепенно от-
казываться от бензина 
и начнем переходить 
на электричество.
Это не фантазия и не да-
лекое будущее. Обра-
щаю ваше внимание, 
что в этом направлении 
уже развивается авто-
бусная сеть — так, уже 
в сентябре текущего 
года первые 300 электробусов станут ездить по Москве. 
Более того, я не сомневаюсь, что и личный автомобиль-
ный транспорт перейдет на электричество, и в городе все 
чаще будут появляться электромобили. Разумеется, это 
так же касается такси. 
Добавлю, что трамвай — это самый старый вид обще-
ственного транспорта в столице. В Москве он появился 
в начале XX века. Когда-то давно трамваи двигали кон-
ки. И посмотрите, какой транспорт курсирует по улицам 
сейчас, — это совершенно новые «Витязи-М», которые, 
кстати, уже перевезли более 30 миллионов пассажиров 
с начала этого года! Я уверен, что трамваи останутся 
в Москве будущего и не исчезнут. В настоящее время они 
занимают вполне достойное место в транспортной си-
стеме столицы.
Отмечу, что решение проблем, которые сейчас имеются 
в транспортной системе Москвы, может быть только ком-
плексным. Нужно развивать и автобусное сообщение, 
и трамваи, и такси, и железную дорогу. В 2016 году уже 
создан такой важный проект, как Московское централь-
ное кольцо. 
В настоящее время реализовывается еще один интерес-
нейший проект — создаются Московские центральные 
диаметры (МЦД), которые позволят людям ездить на 
электричках от одного до другого вокзала без пересадок 
на метро. Кроме того, у МЦД есть особое преимущество 
перед автобусами — они не стоят в пробках. В условиях 
мегаполиса это выгодный плюс. Но по-хорошему, обще-
ственный транспорт вообще не должен стоять в пробках. 
Именно для этого и делаются выделенные полосы для ав-
тобусов и легального городского такси. Но в случае 
с трамваем выделенные полосы не сильно нужны. Водите-
ли автомобилей уже не могут заехать прямо на рельсы, 
хотя еще около десяти лет назад на трамвайных путях ез-
дили все кому не лень и даже парковались на них.

СТЕПАН ОРЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ 
ПО ГОРОДСКОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ 
И ЖИЛИЩНОЙ 
ПОЛИТИКЕ

развитие

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вчера на маршрут вышел 201-й модернизированный вагон «Витязь». Обновление состава, капитальный ремонт трамвайных путей, продуманные маршруты 
возвращают моду легендарному Московскому трамваю. Чем так комфортны новые трамваи и почему, всего лишь убрав турникеты, удалось увеличить скорость 
движения по линии, разбирались корреспонденты «ВМ».

было
стало

СТАЛО 13 сентября 
2018 года 13:40 
Заместитель главного 
инженера ГУП 
«Мосгортранс» Сергей 
Матвеев оплачивает 
проезд в новом трамвае 
«Витязь-М» картой 
«Тройка» 
БЫЛО 26 марта 
1899 года. Открыто 
регулярное движение 
трамвая от Бутырской 
Заставы до Петровского 
парка

Всего в Москве насчиты-
вается 418 километров 
трамвайных путей. Замене 
подлежат те, которые про-
служили в среднем 15 лет. 
Как рассказали в Мосгор-
трансе, стоимость ремонта 
одного километра трам-
вайных путей в зависимо-
сти от вида конструкций 
и покрытия варьируется 
от 60 до 90 миллионов 
руб лей. 

кстати

Трехсекционные трамваи 
«Витязь-М» начали курси-
ровать по столичным 
маршрутам в марте про-
шлого года. 

справка

стемы. Пассажиропоток уве-
личился на восемь процентов, 
а время в пути сократилось на 
20 минут, поскольку люди ста-
ли быстрее входить и выхо-
дить из вагонов. При этом без-
билетников больше не стало.

— Количество «зайцев» не из-
менилось — порядка пяти 
процентов. Это величина не-
большая, и, думаю, она сни-
зится, — заверил Матвеев.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

10 марта 2018 года 13:40 Скоростная трамвайная трасса в густонаселенной Касабланке — 
очень популярный вид транспорта. И в пробках стоять не приходится,и добираешься быстро
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Мероприятие прошло на пло-
щадке московского колледжа 
архитектуры, дизайна и реин-
жиниринга № 26 при участии 
Совета по профессиональным 
квалификациям ЖКХ, Фонда 
капитального ремонта города 
Москвы и Общественной па-
латы столицы.
Электрики и слесари-сантех-
ники более 30 компаний со-
стязались за звания лучших.
Каждый из них перед старто-
вым свистком демонстриро-
вал полную уверенность в сво-
их силах, перешучиваясь с со-
перниками и показывая, что 
такие проблемы решает едва 
ли не каждый день. Однако по-
сле сигнала к началу вся весе-
лость моментально покинула 
участников, уступив место се-
рьезной сосредоточенности.
— Конкурс наш отраслевой 
и направлен на повышение 
квалификации и увеличение 
престижа рабочих профессий. 
Кроме того, одна из главных 
целей этого мероприятия — 
установление новых норм ка-
чества труда. Люди регулярно 
сталкиваются с тем, что ре-
монтные работы проводятся 
по принципу «и так сойдет». 
Мы хотим искоренить такую 
практику, поэтому если в кон-
курсе ты допустил ошибку или 
сделал как удобно, а не по ГО-

СТу, то, разумеется, получишь 
более низкий балл, — пояснил 
руководитель рабочей группы 
Совета по профессиональным 
квалификациям в сфере жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, руководитель отделения 
инженерной системы «КАДР 
№ 26» Андрей Плеханов.
На первый взгляд, задача пе-
ред участниками стояла про-
стая: за отведенные на кон-
курс четыре часа сантехникам 
было необходимо, следуя мон-
тажным схемам и используя 
имеющиеся компоненты, со-
брать систему водоснабжения, 
водоотведения и канализа-
ции, а электрикам — устано-
вить щиток и подвести пита-
ние к трем лампам. Как объяс-

нили организаторы, представ-
ленные задания максимально 
приближены к тому, с чем спе-
циалистам приходится рабо-
тать регулярно.
Впрочем, чтобы впечатлить су-
дей, нужно не только быстро 
справиться с поставленной це-
лью, но и соблюсти многие 
другие условия. При оценке ра-
боты участников жюри учиты-
вало множество деталей: каче-
ство сборки коробов, количе-
ство и размеры зазоров между 
стеной и щитком, правильная 
герметизация труб и изоляция 
проводов. Судьи смотрят даже 
на степень отклонения верти-
кальных поверхностей от не-
обходимого уровня и то, в ка-
ком состоянии после заверше-

ния задания осталось рабочее 
место мастера.
— Разумеется, оценивается 
и общая эстетика проделан-
ной работы. Однако субъек-
тивного критерия, «нравится» 
или «не нравится», конечно, 
нет. Все строго в соответствии 
с заданными параметрами. 
Ситуаций, когда кто-то набрал 
меньше баллов, чем коллега, 
но победил, потому что боль-
ше понравился судьям, в прин-
ципе не могло быть, — доба-
вил Андрей Плеханов.
Несмотря на внушительный 
временной период, после зву-
ка финального свистка на 
стендах участников все же 
остались недоделанные эле-
менты. Где-то не был закрыт 

щиток или не до конца убраны 
в короба электрические прово-
да. Как объяснили конкурсан-
ты, сказалась работа в непри-
вычных условиях.
— На самом деле задание было 
не очень сложное. Ничего та-
кого, с чем бы в жизни не рабо-
тал. Однако обычно электрики 
работают в парах, и все обя-
занности четко поделены. 
Даже слов не надо, поворачи-
ваешься, а напарник уже нуж-
ный кабель или инструмент 
протягивает. А сейчас при-
шлось все это выполнять в оди-
ночку. Оттого и не успели до-
вести все до конца, — расска-
зал «ВМ» участник соревнова-
ния Роман Дзуцев. — Мне, на-
пример, буквально верхнюю 

разводку нужно было доделать 
и щиток захлопнуть. Но не-
много не успел. Как и некото-
рые коллеги. Но в целом своей 
работой доволен.
После того как судьи закончи-
ли оценивать работу конкур-
сантов, пришло время церемо-
нии награждения. Самым ма-
стеровитым среди сантехни-
ков-слесарей стал Ильгиз 
Хальфутдинов, в то время как 
первое место среди электри-
ков занял Алексей Крутько, ко-
торый впечатлил судей тем, 
что успел закончить выполне-
ние своего задания за час до 
окончания установленного 
временного лимита.
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Названы самые лучшие 
электрики и сантехники

Вчера 12:15 Золотой призер Конкурса профессионального мастерства в сфере капитального ремонта, электрик Алексей Крутько, 
выполняет задание по монтажу электрощитка и осветительных ламп

Вчера в Москве 
прошел конкурс 
профессиональ-
ного мастерства 
в сфере капи-
тального ремон-
та. За звание 
лучших сорев-
новались элек-
трики и слесари-
сантехники сто-
лицы.

Новый праздник 
молодежи 
Памятник комсомольцам — 
творцам, созидателям и за-
щитникам Родины — устано-
вят в Москве к юбилею Все-
союзного Ленинского комму-
нистического союза 
молодежи. Об этом сообщи-
ли вчера участники между-
народного комитета «Комсо-
молу — 100».

До 100-летия ВЛКСМ осталось 
около полутора месяцев, но 
к празднованию круглой даты 
готовится вся страна. Москва 
в первых рядах. В столице уже 
стартовали мероприятия, при-
уроченные к годовщине. На-
пример, в Музее Москвы уже 
открылась выставка, расска-
зывающая об истории комсо-
мола, на ведущих лекционных 
площадках проходят научно-
практические конференции, 
готовятся обширные концерт-
ные программы. 
Среди заметных инициатив — 
возрождение пионерской ор-
ганизации (ей планируют 
присвоить имя Юрия Гагари-
на) и установка в Москве ме-
мориала комсомольцам — со-
зидателям, творцам и защит-
никам Отечества.
В тяжелые для страны годы ре-
волюции создали эту уникаль-
ную молодежную организа-
цию. О достижениях и бесцен-
ном опыте, доставшемся от 
ВЛКСМ, вспоминали его вете-
раны: 1-й секретарь ЦК ВЛКСМ 
Евгений Тяжельников, экс-
чемпион мира по шахматам 
Анатолий Карпов, летчик-кос-
монавт Светлана Савицкая.
— Сегодня много молодежных 
организаций разного толка, — 
сказал Евгений Тяжельни-
ков. — Но охвачены работой 
10 процентов молодых людей. 
Нужно воплощать в жизнь луч-
шие традиции комсомола.
По мнению Светланы Савиц-
кой, комсомол имел огром-
ное преимущество по сравне-
нию с ныне существующими 
организациями: его ряды 
были внутренне сплочены. 
Она отметила, что такого 
фундаментального подхода 
к работе с молодыми людьми 
сей час нет. 
Вместе с тем некоторые под-
вижки в формировании воспи-
тательно-образовательной си-

стемы детей и молодежи нель-
зя не назвать. Писатель, прези-
дент Международной ассоциа-
ции детских фондов Альберт 
Лиханов уважительно ото-
звался об идее создания по 
всей России сети образова-
тельных центров наподобие 
сочинского «Сириуса». 
— Наших детей, особенно под-
ростков, необходимо забирать 
с улиц, чтобы загружать спор-
том, бесплатными научно-тех-
ническими кружками, — поде-
лился своим мнением Альберт 
Анатольевич. — Вот я в дет-
стве шесть раз в неделю в спор-
тивный зал ходил. И еще успе-
вал учиться без репетиторов. 
В вузы без блата все мои одно-
классники поступили, за ис-
ключением троих. 
Без мощного идеологического 
объединяющего чувства не 
обойтись сегодня при воспита-
нии подрастающего поколе-
ния. Так считает писатель 
Юрий Поляков. 
— Молодежь склонна к роман-
тике. И много еще таких, кто 
способен бескорыстно делать 
что-то полезное в коллективе. 
Нужно дать свободу этим экс-
травертам, — предложил По-
ляков.  
Вместе с тем, согласно стати-
стике, два миллиона молодых 
людей из разряда золотой мо-
лодежи сегодня не заняты ни-
чем. Может быть, им опыт 
комсомольцев поможет?  
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

мастера

Ветеран войны двенадцать лет борется 
за нормальную остановку транспорта

Более 12 лет москвич Олег 
Ильин, ветеран Великой Оте-
чественной войны, акаде-
мик, добивается обустрой-
ства остановочного павильо-
на на 9-й Северной линии, 
17, в Северо-Восточном 
округе (СВАО). Многие чи-
новники района и округа 
и даже некоторых вышесто-
ящих ведомств обещали 
просителю установить стаци-
онарное укрытие пассажи-
ров от дождя и снега. Но, как 
говорят в народе, воз и ныне 
там. Корреспондент «ВМ» 
разбирался в этом вопросе.

Однажды Олег Владимирович 
Ильин сильно промок под хо-
лодным осенним дождем. 
Произошло это двенадцать 
лет назад на остановке обще-
ственного транспорта «9-я Се-
верная линия, дом 17» в райо-
не Северный Северо-Восточ-
ного округа столицы. Тогда-то 
и решил он добиться для себя 
(и общественности, конечно) 
обустройства стационарного 
павильона ожидания по ука-
занному адресу. Чтобы защи-
тить от намокания и простуд 
женщин, детей и стариков, 
а также прочих граждан.
Славная это была битва с раз-
личными инстанциями. Пере-
писка по объему тянет на 
вполне полновесный том 
«Вой ны и мира» Льва Толсто-
го. В ней есть все: от первич-
ного «нельзя» и «строго запре-
щено» до «павильон ожида-
ния будет вот-вот установ-
лен». Подписанты отписок 
дошли до того, что забыли 
имя просителя и перекрести-
ли Ильина из Олега Владими-
ровича в Евгения Владимиро-
вича! Да хоть горшком бы обо-
звали, только бы павильон 
установили, но… Тут Ильин 
не выдержал и обратился 
с письмом в «Вечерку», как 
к последней надежде на реше-
ние наипустяковейшего во-
проса. «Редакция, — написал 
уважаемый ветеран, — помо-
ги заставить работать чи-
новников района и префекту-
ры, народных депутатов. Им 

даже указания префекта 
СВАО установить пави-
льон — не указ. Шлют отпи-
ски под копирку». 
Минуло 12 лет. Мы с Олегом 
Владимировичем на той же 
остановке общественного 
транспорта «9-я Северная ли-
ния, дом 17» в районе Север-
ный Северо-Восточного окру-
га столицы.
— Это не работа, — с грустной 
улыбкой рассказывает Олег 
Владимирович. — Дело-то вы-
еденного яйца не стоит. Но 
мне отказывали из-за того, 
что, мол, под этим тротуаром 
какие-то особые секретные 
кабели или коллекторы про-
ложены. Потом стали убеж-
дать, что невозможно заезд 
автобусу обустроить. Позднее 
перешли к тому, что под пави-
льон нужно спроектировать, 
спланировать специальную 
площадку. Теперь пишут, что 
вот-вот установят укрытие от 
непогоды. Сам долгое время 
работал чиновником, но по-
добной волокиты не встречал.

В последнем письме от 8 авгу-
ста 2018 года за номером 
01–27–72/18 заместитель 
префекта СВАО Борис Андре-
ев обещает: «Павильон ожи-
дания будет установлен». Как 
указано в письме — эту оста-
новку включили в адресный 
перечень 300 остановочных 

пунктов. После окончания 
строительных работ пави-
льон ожидания будет уста-
новлен. А корреспонденты 
«ВМ» проверят, появится ли 
эта остановка на своем закон-
ном месте.
АНАТОЛИЙ СИДОРОВ
a.sidorov@vm.ru

7 сентября 11:25 За 12 лет ожиданий Олег Ильин сам стал уже частью дорожного пейзажа 
на автобусной остановке. Он готов и дальше добиваться обустройства остановочного павильона

Раритеты 
реставраторов
Уникальную выставку к свое-
му столетию открывает зав-
тра главный центр россий-
ских реставраторов — Все-
российский художественный 
научно-реставрационный 
центр имени академика 
И. Э. Грабаря. 

На выставке «Век ради вечно-
го» можно будет увидеть пло-
ды работы мастеров-рестав-
раторов — произведения ис-
кусства от старинных картин 
и древних рукописей до фар-
фора и скульптуры из кости. 
Организаторы говорят, что 
большинство экспонатов 
много лет пролежало в запас-
никах разных музеев, и вы-
ставка дает практически 
единственный шанс увидеть 
их все сразу и в одном месте. 
Работы выполнены на основе 
многолетнего опыта — ре-
ставрационный центр был от-
крыт в 1918 году. С тех пор его 
сотрудники спасли тысячи 
ценнейших артефактов — от 
росписей кремлевских хра-
мов и знаменитой иконы 
«Троица» Андрея Рублева до 
редких средневековых ману-
скриптов и картин классиче-
ской живописи. 
Сейчас центр восстанавлива-
ет не только художественные 
полотна и книги, но также 
старинную мебель, костюмы, 
витражи и другие раритеты.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

ЕЛЕНА ПРОХАНОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ  ВЫСТАВОЧНЫМ 
ОТДЕЛОМ ЦЕНТРА ИМЕНИ ГРАБАРЯ

Мы открываем выставку, на ко-
торой представим 143 экспона-
та из 50 музеев. Это уникальная 
возможность собрать в одном 
месте и в одно время артефак-
ты от разных владельцев, ко-
торые реставрировали центр 
и наши филиалы. Кроме того, 
юбилей центра будет отмечен 
и специальной научной конфе-
ренцией, так называемыми 
Грабаревскими чтениями. 
Это будет встреча коллег, кото-
рые поделятся опытом, 
и мы надеемся, что результаты 
конференции принесут нам но-
вые методики и технологии 
в реставрации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Смена министерства-куратора пойдет 
туристической отрасли во благо

Жителей Останкина будет оберегать святая 
равноапостольная княгиня Ольга

Согласно указу президента 
РФ Владимира Путина, ту-
ризмом в стране теперь будет 
ведать не Минкульт, а Мин-
экономразвития.

Это не первое переподчинение 
отрасли. В июле бразды тури-
стического правления переш-
ли от одного «культурного» 
замминистра, Аллы Манило-
вой, к другому, Ольге Ярило-
вой, а теперь и вовсе оказались 
в ином ведомстве. По мнению 
экспертов, это позитивно ска-
жется на отрасли. Если, конеч-
но, за переменами не последу-
ет отказ от прошлых удачных 
наработок вроде проектов, 
связанных с детским и регио-
нальным туризмом. 
— Для туризма «вхождение» 
в экономическое министер-
ство обернется благом — все-
таки это в большей степени 
отрасль экономики, нежели 
просто досуг, поэтому шаг вы-
глядит абсолютно логич-
ным, — выразил мнение 
участников рынка Дмитрий 
Даниленко, главный редактор 

профессионального туристи-
ческого портала. — Не думаю, 
что туристы как-то почувству-
ют на себе эту перемену. По 
крайней мере в ближайшее 
время. Сейчас начнется дол-
гий процесс выстраивания 
внутренних связей, подбора 
руководителя, рокировки ка-
дров, исходя из чего впослед-
ствии могут поменяться 
и какие-то приоритеты. Впро-
чем, уже сейчас понятно, что 
в первую очередь упор будет 
сделан на экспорт услуг, то 
есть на въездной туризм. Про-
сто в силу актуальности темы 
роста валютных поступлений 
в бюджет.
А вот идею, что переподчине-
ние спровоцирует пополне-
ние казны за счет новых тури-
стических налогов и сборов, 
эксперт отмел:
— Скорее, стоит ждать обрат-
ного — отмены или снижения 
некоторых существующих на-
логов, потому что бизнес од-
нозначно сигнализирует об 
избыточной налоговой на-
грузке. Особенно это касается 

тех, кто занимается приемом 
туристов: земельный налог 
владельцы отелей платят по 
полной программе, причем 
вне зависимости от того, по-
строились они уже или не по-
строились, получают ли при-
быль или нет. Так что сейчас 
появился реальный шанс, что 
к турбизнесу наконец прислу-
шаются.
ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
e.golovina@vm.ru

Вчера было завершено стро-
ительство нового храма 
в честь равноапостольной 
княгини Ольги в Останкине.

Храм создавался по индивиду-
альному проекту, в лучших 
традициях древнерусского 
зодчества — о пяти куполах, 
с шатровым завершением 
и звонницей. В настоящее 
время все строительно-мон-
тажные работы закончены, 
коммуникации подключены, 
закуплено все для внутренне-
го убранства.
К Великому освящению еще 
предстоит сделать вокруг хра-
ма газоны и цветники, замо-
стить брусчаткой дорожку, 
поставить ограждения.
Председатель Мосгорсуда 
Ольга Егорова передала ново-
му храму его главную святы-
ню — икону, датированную 
XIX веком, с изображением 
первой христианской прави-
тельницы Древней Руси, до 

сего дня хранившуюся на свя-
той горе Афон.
— Теперь покровительница 
храма будет всегда незримо 
присутствовать с нами, под-
держивать нас  во всех благих 
начинаниях.  Это будет глав-
ная святыня, ее будут выно-
сить для поклонения в пре-
стольные праздники для про-
ведения торжественных мо-
лебнов, — сказал архиепи-
скоп Егорьевский Матфей, 
глава Западного и Северо-
Восточного викариатств.
Как рассказал настоятель хра-
ма священник Филипп (Поно-
марев), образ княгини Ольги 
будет не только запечатлен 
в пишущихся храмовых ико-
нах, но и в дальнейшем най-
дет отражение и в росписи 
стен храма. По его словам, 
приход постепенно будет раз-
растаться. 
Всего в СВАО в рамках вы-
полнения программы 
«200 хра мов» работа ведется 

на 12 участках. Уже сдано в экс-
плуатацию пять комплексов, 
в активной стадии строитель-
ства — два объекта, еще на 
двух площадках работы только 
разворачиваются.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

БОРИС АНДРЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕФЕКТА 
СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 
МОСКВЫ

Уважаемый Евгений Влади-
мирович, в соответствии с по-
ручением Департамента 
транспорта города Москвы, 
обустройство указанной оста-
новки включено в адресный 
перечень 300 остановочных 
пунктов. После окончания 
строительных работ павильон 
ожидания будет установлен. 
Благодарим вас за активную 
гражданскую позицию по дан-
ному вопросу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ревизор

ВЛАДИМИР РЕСИН
СОВЕТНИК МЭРА МОСКВЫ 
ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ
Сегодня храм полностью го-
тов, осталось только благо-
устроить территорию и сдать 
строение в эксплуатацию, 
а в ноябре состоится чин его 
Великого освящения. Знаме-
нательно, что только сейчас, 
впервые за всю 871-летнюю 
историю столицы, в Москве 
наконец появился первый 
храмовый комплекс, посвя-
щенный первой христианской 
правительнице Древней Руси 
княгине Ольге. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Минэкономразвития уже 
курировало туризм 
(в 2000–2004 годах), 
до этого отрасль подчиня-
лась Минспорту. В 2004 го-
ду создали отдельное ве-
домство — Ростуризм — 
и переподчинили его Мин-
культуры. В 2008-м кура-
тором стал опять Мин-
спорт, в 2012-м — вновь 
Минкультуры.

кстати

В течение первых шести 
месяцев 2018 года в пред-
варительном отборе 
для включения в реестр 
квалифицированных под-
рядных организаций при-
няли участие 672 компа-
нии, из которых в список 
попали 394. За этот же пе-
риод за несоблюдение ус-
ловий из реестра исклю-
чили 194 организации. 

справка

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
ПО ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
КВАЛИФИКАЦИЯМ В ЖКХ

Подобные конкурсы — 
это как спорт высоких дости-
жений. Здесь нужна особая 
подготовка. Для этого конкур-
са мы адаптировали задания 
под сегодняшние реалии. 
Профессионалы работали се-
годня именно с теми материа-
лами, которые используются 
в капитальном ремонте. При-
меняли те же технологии.
Такой подход выгоден в ко-
нечном счете жителям столи-
цы, для которых работают вы-
сококлассные специалисты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Визиткой комсомола ста-
ли его ударные стройки. 
Более трех миллионов 
юношей и девушек под-
нимали из разрухи и не-
бытия СССР. География 
и масштаб проектов впе-
чатляют и сейчас: Дне-
проГЭС, Волховская, Куй-
бышевская и Братская 
ГЭС, Комсомольск-на-
Амуре и Магнитка, желез-
ная дорога Абакан — Тай-
шет и Байкало-Амурская 
магистраль, нефтепровод 
«Дружба» и ВАЗ.  

кстати

Нельзя сказать, что такая 
волокита происходит 
в городе повсеместно. 
В Москве более пяти ты-
сяч остановочных пунктов 
наземного городского 
пассажирского транспор-
та оборудованы совре-
менными павильонами 
ожидания, в строитель-
стве которых наряду с ГУП 
«ГК «Мосгортранс» при-
няли участие и около 
30 российских и зарубеж-
ных инвесторов.

кстати
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Фронтовым маршрутом 
«Нормандии — Неман»

К Артиллерийскому двору Го-
сударственного историческо-
го музея Жонас подъехал под 
аплодисменты гуляющих на 
Красной площади людей. Его 
велосипед с прицепом был 
украшен флагами России, Бе-
лоруссии и движения «Сво-
бодная Франция». Именно эта 
организация, возглавляемая 
генералом Шарлем де Голлем, 
в ноябре 1942 года направила 
группу французских пилотов 
в Советский Союз. Так нача-
лась история авиаполка «Нор-
мандия — Неман».
— О существовании такой ча-
сти, где мои соотечественни-
ки воевали плечом к плечу 
с русскими летчиками против 
нацистов, я узнал от россий-
ских ребят, с которыми слу-
жил в Иностранном легионе. 
Поэтому мне захотелось от-
дать долг памяти героям, 
и я решил совершить велопро-
бег по местам, связанным 
с историей авиаполка, — по-
ясняет Жонас. 
Ему нелегко говорить, сказы-
вается усталость. Проделан-
ный путь свыше пяти тысяч 
километров дает о себе знать, 
но Жонас терпеливо отвечает 
на вопросы журналистов. 
Преодолевать трудности ему 
помогает вера. На велосипед-
ном руле висит небольшой 
крестик.
— Я верующий человек, — го-
ворит путешественник. 
Свой велопробег он начал из 
родного города — Мон-де-
Марсан 23 июля. «Железного 
коня» Жонас подготовил се-
рьезно. На руль он приспосо-

бил GPS-навигатор и непро-
мокаемый планшет с картой 
на случай, если электроника 
откажет. На багажнике и по 
обе стороны заднего колеса 
расположились кофры с су-
хим пайком и необходимым 
дорожным скарбом.
— В день я старался проезжать 
по сто километров, а ночевал 

в палатке или просто в спаль-
нике, — рассказывает он. 
На прицепе за велосипедом 
Жонас вез непромокаемую 
сумку, куда он складывал по-
дарки, которые ему вручали 
по дороге. Да и техника пока-
зала себя хорошо. Поломки 
были незначительными и лег-
ко устранялись. 

За время своего путешествия 
Жонас проехал по территории 
Бельгии, Нидерландов, Гер-
мании, Польши и Белоруссии. 
— Когда я пересек границу 
с Россией, была ночь, так что 
я не успел хорошенько рас-
смотреть окрестности. Но по-
следующее впечатление от 
России и людей, которые 

здесь живут, осталось очень 
хорошее. Меня тронуло, что 
тут помнят героев войны. Ког-
да я проезжал Тулу, то обратил 
внимание на мемориал 
в честь летчиков, сражавших-
ся с нацистами. На нем высе-
чены имена героев, в том чис-
ле и французов, — говорит 
Жонас Берто.
После Тулы он доехал до Калу-
ги, Иванова и Ярославля, где 
встретился с ветераном Вели-
кой Отечественной войны, 
кавалером ордена Почетного 
легиона, техником полка 
«Нормандия — Неман» Вален-
тином Огурцовым. 
Жонас Берто планирует оста-
ваться в Москве до воскресе-
нья, посмотреть город, похо-
дить по музеям и памятным 
местам, поближе познако-
миться с историей города 
и живущими тут людьми. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Вчера 10:27 Французский путешественник Жонас Берто после почти двух месяцев пути 
велопробега по местам боевой славы авиаполка «Нормандия — Неман», где сражались его 
соотечественники во время Великой Отечественной войны, финишировал в центре Москвы

Вчера на Крас-
ной площади 
французский пу-
тешественник 
Жонас Берто за-
вершил памят-
ный велопробег 
по местам бое-
вой славы лет-
чиков авиапол-
ка «Норман-
дия — Неман». 

Армейцы сыграют 
на главной арене
Первым российским клубом, 
вступившим в футбольный 
Евросезон-2018/2019, стал 
московский «Локомотив», 
который провел матч группо-
вого турнира Лиги чемпио-
нов в Турции против «Галата-
сарая».

Если «Локомотив» и «Спартак» 
будут принимать своих сопер-
ников на родных стадионах 
в Черкизове и Тушине, то ар-
мейцы решили сменить свою 
прописку. В групповом этапе 
Лиги чемпионов — 2018/2019 
они сыграют на олимпийском 
стадионе «Лужники», главной 
арене недавнего чемпионата 
мира. Такой выбор объясняет-
ся просто: этот стадион вме-
щает 81 тысячу зрителей.
В последний раз еврокубко-
вый матч они провели здесь 
шесть с половиной лет назад 
против «Реала» и в присут-
ствии 70 тысяч зрителей. Тот 
же «Реал» вновь будет сопер-
ником армейцев и в начале ок-
тября.
Аналитики букмекерских кон-
тор считают, что «Локомотив» 
пройдет в Лиге чемпионов 
дальше, чем ЦСКА. По той 
лишь причине, что группа 
у железнодорожников намно-
го легче, и армейцам вряд ли 
удастся финишировать в груп-
пе выше, чем «Реал» или 
«Рома». Впрочем, «Локомоти-
ву», пусть и с более легкими со-
перниками, чем у ЦСКА, будет 
непросто. Что же касается 
«Спартака», он играет в турни-
ре статусом ниже, и команде 
Массимо Карреры прочат вы-
ход из группы, где соперника-
ми красно-белых будут испан-
ский «Вильярреал», австрий-
ский «Рапид» и шотландский 
«Рейнджерс».
— Честно говоря, выступле-
ние московских команд в Ев-

рокубках-2018/2019 вызывает 
опасение, — говорит бывший 
нападающий национальной 
сборной России Сергей Кирья-
ков. — И «Локомотив», 
и «Спартак» пока не показыва-
ют той игры, которой от них 
ждут. Железнодорожники тя-
жело входят в сезон, хотя на 
это могут быть объяснения 
в связи с тяжелым календарем, 
о чем неоднократно сетовал 
наставник «Локомотива» 
Юрий Семин. Спартаковцы 
хоть и идут сейчас в лидирую-
щей группе команд Премьер-
лиги, но последний их матч 
против «Ахмата» не дает пово-
да для оптимизма, несмотря на 
то что соперники красно-бе-
лых по группе вполне проходи-
мые. Что касается ЦСКА, то 
команда сильно омолодилась. 
Игрокам нужно время, чтобы 
найти взаимопонимание и сы-
граться. Будем верить в то, что 
столичные клубы в Евросезоне 
нас порадуют.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
edit@vm.ru

память

Отечественные производители 
покоряют столичный рынок

Романтическая история 
из русских сказок

Вчера в Москве открылась 
51-я Федеральная оптовая 
ярмарка товаров и обору-
дования текстильной и лег-
кой промышленности «Тек-
стильлегпром». На крупней-
шем смотре достижений от-
расли побывал корреспон-
дент «ВМ».

Размах выставки сразу пора-
жает воображение. Свыше 
двух тысяч компаний из 29 го-
сударств представили свои но-
винки на площади в 40 тысяч 
квадратных метров. В отрасли 
эту выставку по праву называ-
ют самой крупной в России, 
ярмарку посещают свыше 
30 тысяч человек. 
— Участие здесь дает нам воз-
можность привлечь новых 
клиентов и закрепить отноше-
ния с имеющимися, — сказал 
Алексей Еремеев, представи-
тель одной из компаний, кото-
рая занимается текстильным 
оборудованием. — Участвуем 
в этой выставке каждый год. 
Стараемся пройтись по всем 
стендам, посмотреть на но-
винки, которые появились 
в нашей отрасли.
Ярмарка «Текстильлегпром» 
состоит из 10 салонов, кото-
рые представляют все сегмен-
ты текстильной и легкой про-
мышленности: от сырья и обо-
рудования и до готовой про-
дукции.
— Я пришла сюда посмотреть 
на расцветки тканей, которые 
будут актуальны в новом сезо-
не, оценить новинки оборудо-
вания, — рассказала руково-

дитель производства одежды 
Анджела Падиарова. — Эта 
выставка полезна как нам, так 
и нашим поставщикам.
Руководитель Департамента 
растениеводства Министер-
ства сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации Петр Чек-
марев видит пользу в подоб-
ных выставках в объединении 
на масштабной площадке всех 
ключевых игроков отрасли. 
Здесь они могут обменяться 
опытом и заключить выгод-
ную сделку с поставщиками 
тканей и оборудования. 
— Из года в год выставка рас-
ширяется, — отметил Петр 
Чекмарев. — Надеемся, что 
в будущем она станет еще бо-
лее масштабной. Выставка на-
целена на развитие текстиль-
ной промышленности Россий-
ской Федерации. Хочется, что-
бы как можно больше посети-
телей воочию убедились в ее 
размахе и качестве.
По его словам, в настоящее 
время столичная текстиль-
ная промышленность, как 
и во всей России, пока разви-
та не так хорошо, как того хо-
телось бы специалистам. Но 
регион обладает большим по-
тенциалом для реализации 
крупных проектов в этой от-
расли. Это особенно актуаль-
но в свете реализации госу-
дарственной программы им-
портозамещения. По мнению 
Чекмарева, у Москвы есть все 
возможности поставлять на 
российский рынок текстиль 
и оборудование собственно-
го производства.

— Конечно, лучшие производ-
ства должны быть в столи-
це, — считает Чекмарев. — По-
тому что самые большие по-
требители текстиля и другой 
продукции легкой промыш-
ленности — это Москва и дру-
гие города-миллионники. 
Одним из ключевых событий 
первого дня стала панельная 
дискуссия «Российский льня-
ной текстиль: блистательное 
мировое будущее». Проблемы 
отрасли обсуждали как ма-
ститые профессора, так и но-
вое поколение специалистов. 
Сама выставка будет рабо-
тать до 21 сентября.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

В субботу, 22 сентября, в Го-
сударственным Кремлевском 
дворце откроется седьмой 
Международный фестиваль 
балета. Зрители увидят 
лучшие спектакли театра 
«Кремлевский балет» 
с участием мировых звезд 
из США, Германии, Франции, 
Норвегии, Венгрии, Нидер-
ландов и России. 

Откроется фестиваль премье-
рой балета «Аленький цвето-
чек» в постановке народного 
артиста России, лауреата пре-
мии Москвы Андрея Петрова 
(на фото). Накануне фестива-
ля маэстро дал эксклюзивное 
интервью «ВМ». 
Андрей Борисович, удивитель-
но, что до вас к произведению 
Сергея Аксакова балетные по-
становщики практически 
не обращались.
Действительно, «Аленький 
цветочек» — классика, кото-
рая, как ни странно, не ис-
пользовалась для балета, 
хотя ее пробовали поставить 
еще до революции, но спек-
такль тогда не пошел. Были 
более поздние попытки, так-
же неудачные. А в прошлом 
году я поставил «Аленький 
цветочек» в Башкирии, тогда 
состоялась его мировая пре-
мьера на проходящем там ак-
саковском фестивале. Пре-
мьера прошла с большим 
успехом, и мы решили его 
представить в Кремле. Кста-
ти, на предстоящем фестива-
ле в пяти спектаклях участву-
ют звезды мирового балета. 
А закроется он премьерой 
«Чиполлино» в постановке 
Генриха Майорова.
Любопытно, почему ваш соб-
ственный выбор пал именно 
на «Аленький цветочек»?
Потому что в этом сюжете 
есть редкая для русских ска-
зок романтическая история. 
Ее можно встретить в преда-
ниях разных народов — на-

пример, в той же «Красавице 
и Чудовище». Но именно у Ак-
сакова, написанная на рус-
ский лад, она приобретает 
нравственный смысл и духов-
ность. А в сюжетах других на-
родов все основано на отцов-
ском долге и подарках доче-
рям. У нас цветок непростой, 
он волшебный, дарит любовь 
людям, является символом 
верности. Мы старались мак-
симально сохранить сказку, 
хотя в балете не все возмож-
но — это другой язык, нежели 
литература. Но зато мы уси-
лили присутствие злой колду-
ньи, которая упоминается 
в тексте Аксакова мельком. 
Сделали из нее полноценный 
персонаж.
И у вас балет, конечно же, ре-
шен в классическом ключе?
А наш театр вообще опирает-
ся на классический балет, от 
чего многие сейчас пытаются 
уйти, прежде всего из-за не-
знания классической хорео-
графии. Очень мало осталось 
профессионалов, способных 
в этом жанре работать. Конеч-
но, балет не стоит на месте, он 
вбирает в себя много элемен-
тов гимнастики, бытовых 
и народных танцев, модерна. 
Вот и в нашем «Аленьком цве-
точке» есть определенная 
эклектика: отрицательные ге-
рои танцуют в стиле модерн, 
положительные представле-
ны лирическим классическим 

«языком», и много народных 
танцев, потому что герои по-
падают на восточный базар. 
Кто из звезд мирового балета 
приедет на фестиваль в Мо-
скву?
23 сентября будет показан ро-
мантический балет нашего 
театра «Эсмеральда», в кото-
ром станцует прима-балери-
на Баварского Государствен-
ного балета Лаурретта Сам-
мерскалес. На следующий 
день покажем «Баядерку», где 
главные партии исполнят со-
листы Мариинского театра 
Екатерина Кондаурова и Ти-
мур Аскеров. Затем в «Жизе-
ли» будут блистать прима Па-
рижской оперы Доротея 
Жильбер и звезда немецкого 
Дортмунд-балета Иштван Си-
мон. В «Лебедином озере» — 
прима Берлинского государ-
ственного балета Полина Се-
мионова и Алехандро Вирел-
лес, солист Баварского и Бер-
линского государственных 
и Английского национально-
го балетов. 
Ну и завершает этот триум-
фальный ряд «Дон Кихот», где 
главные партии исполнят Ма-
рия Кочеткова из Норвежско-
го национального балета 
и Даниил Симкин из Амери-
канского театра балета.
ЕЛЕНА БУЛОВА
elena.bulova@vm.ru

Вчера 13:52 Москвички Елена Калинина (слева) и Марина Максимова смотрят оборудование 
для своего производства одежды. Его демонстрирует представитель поставщика Борис Мак

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
И.О РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАУКИ, ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА ГОРОДА 
МОСКВЫ

Ярмарка «Текстильлегпром» 
уже давно вышла за пределы 
одного региона. Правитель-
ство Москвы в течение не-
скольких последних лет ак-
тивно работает над тем, чтобы 
сделать промышленность вы-
сокотехнологичной, конку-
рентоспособной и эффектив-
ной. Проведение в нашем го-
роде такого мероприятия 
в очередной раз подтвержда-
ет, что Москва — это крупней-
ший деловой центр, в котором 
определяются векторы разви-
тия самых разных отраслей 
экономики. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

французских лет-
чиков, воевавших 
в полку «Норман-
дия — Неман», от-
мечены боевыми 
наградами СССР.

цифра

96

Полк «Нормандия — Не-
ман» принимал участие 
в Курской битве в 1943 го-
ду, Белорусской опера-
ции в 1944 году, в боях 
по разгрому немецких 
войск в Восточной Прус-
сии в 1945 году. Название 
«Неманский» часть полу-
чила за действия при ос-
вобождении Литвы и фор-
сировании реки Неман. 

справка

Андрей Борисович Пе-
тров (родился в 1945 го-
ду) — художественный 
руководитель театра 
«Кремлевский балет», 
народный артист России, 
лауреат премии Москвы. 
Потомок московской ба-
летной династии, более 
20 лет выступал на сцене 
Большого театра СССР.

справка

спорт

Любители сражаются за Кубок
Владимира Мышкина
Вчера на двух ледовых кат-
ках Москвы — «Централь-
ный» и «Янтарь» — старто-
вал традиционный тур-
нир — Кубок олимпийского 
чемпиона и многократного 
чемпиона мира и Европы 
Владимира Мышкина.

Это международные люби-
тельские соревнования сре-
ди взрослых. Помимо двух 
московских команд, АМК 
и «Феникс», в нем принима-
ют участие ХК «Артель» из 
Минска, ХК «Черноморец» из 
Севастополя, ХК «Звезда» из 
Чебаркуля и ХК «Галактика» 
из Сочи.
— Турнир обещает быть не-
предсказуемым, — говорит 
президент Региональной то-
варищеской хоккейной лиги 
Владимир Грачев. — РТХЛ — 
организация, которая прово-
дит нынешнее соревнова-
ние. Нам хорошо известна 

сила московских команд, 
а вот иногородние участни-
ки — это большая загадка 
для всех нас.
Турнир продлится в Москве 
до воскресенья. В стартовом 
поединке игроки АМК, сна-
чала уступая команде из Се-
вастополя, сумели в итоге 
разгромить соперника — 7:1. 
Кубок Владимира Мышки-
на — это предсезонный тур-
нир, который традиционно 
организуется накануне стар-
та хоккейного любительско-
го сезона.
— Это очень важные и пре-
стижные соревнования, — 
рассказывает тренер коман-
ды «Феникс» Геннадий Коро-
лев. — Мы ставим задачу его 
выиграть. Владимир Семено-
вич Мышкин был нашим ку-
миром, и будет очень прият-
но из его рук получить кубок. 
Выиграть будет непросто, но 
приложим все усилия.

На днях болельщики смогут 
наблюдать и за ходом турни-
ра среди детских команд на 
Кубок Владимира Мышки-
на. В нем примут участие 
12 команд. В том числе на 
игровое поле выйдет и сбор-
ная, которая целиком состо-
ит из девушек.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО 
edit@vm.ru

Тем, кто следит за ходом 
матчей, напомним распи-
сание домашних группо-
вых турниров Евросезо-
на-2018/2019 для столич-
ных команд. 
«Локомотив» — «Шальке 
04» (3 октября), «Порто» 
(24 октября), «Галатаса-
рай» (28 ноября); ЦСКА — 
«Реал» (2 октября), «Ро-
ма» (7 ноября), «Виктория 
Пльзень» (27 ноября); 
«Спартак» — «Вильярре-
ал» (4 октября), «Рейн-
джерс» (8 ноября), «Ра-
пид» (29 ноября).

справка

ВЛАДИМИР МЫШКИН
ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН, 
ЧЕМПИОН МИРА И ЕВРОПЫ
Очень приятно видеть такое 
количество любителей и де-
тей, интересующихся хокке-
ем. С каждым годом турнир 
становится более интерес-
ным и зрелищным. Нужно 
подумать и, может быть, 
в будущем организовать 
еще и соревнования среди 
девушек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 14:08 Матч открытия традиционного Кубка Владимира Мышкина между 
любительскими командами АМК (Москва) — «Черноморец» (Севастополь)
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Возрождение обители

Отец Тихон, вы начинали восстановление мона-
стыря в тот момент, когда была полностью разру-
шена наша прежняя страна, в 1990-е? 
Да, восстановление монастыря началось 
в 1991 году за год до 500-летия блаженной кончи-
ны преподобного Тихона. В 1992 году в разру-
шенную обитель приезжал патриарх Алексий II. 
Бывший глава администрации района Виктор 
Бабурин, ныне председатель Законодательного 
собрания Калуги, вспоминал, как Святейший 
шепнул ему на ухо, приехав в монастырь: «Вы 
бы, Виктор Сергеевич, хоть бы березки спилили 
с купола храма!» А березки там метров по двад-
цать уже были. Этот храм, Успенский собор, был 
без кровли, полуразрушенный, даже стоять ря-
дом было опасно. Когда патриарх в нем молился, 
мы боялись, как бы купол не рухнул. А про коло-
кольню, всю в трещинах, руководители област-
ной администрации говорили: восстановлению 
не подлежит, проще ее окончательно разобрать 
и разбить парк. Но Бог помог, нашлись конструк-
торы, причем местные, калужские, которые раз-
работали схему ее восстановления, все рассчита-
ли, появились средства и нужные материалы. 
И сейчас колокольня является украшением не 
только монастыря, но и всей Калужской земли. 
А как вы вообще оказались тут? 
Митрополит Климент (в 1991 году он был архи-
епископом) знал, что я, тогда служивший диако-
ном в Свято-Георгиевском кафедральном собо-
ре Калуги, имею сокровенное желание — стать 
монахом. Через какое-то время Владыка позд-
ним вечером на Светлой Седмице вызвал меня 
к себе. Я приехал в епархию, он спрашивает: «Не 
передумал? Пойдешь монастырь восстанавли-
вать?» Оказалось, Церкви передали Свято-Паф-
нутьев Боровский монастырь. Я сказал: «Да, ко-
нечно». Завтра, говорит Владыка, в 6 утра прихо-
ди в епархию, сам я в Москву еду, в монастырь 
и завезу. Я спрашиваю  — мне бы вещи собрать? 
А Владыка говорит — а какие у монаха вещи-то? 
Зубная щетка, молитвослов, Евангелие. И утром 
я был на месте. Так я стал первым насельником 
Свято-Пафнутьева Боровского монастыря и пер-
вым постриженником в нашей епархии. При по-
стриге получил имя Тихон. А когда епархия гото-
вилась к празднованию 500-летней годовщины 
дня памяти преподобного Тихона, тогда и напра-
вили меня возрождать это святое место. 
Поскольку помню руины, не представляю даже, 
какими трудами все это было восстановлено. 
Нам и правда передали полуразрушенный мона-
стырь. Тогда здесь находились сельхозтехникум 
для инвалидов, отделение милиции, баня, клуб, 
типография, склады и проживало около 60 се-
мей. И главная проблема на первом этапе вос-
становления была бытовая: переселить всех 
этих людей. А ведь денег нет, каждая копеечка 
используется для пропитания братии и для ре-
ставрации обители. Жили здесь люди, надо под-
черкнуть, в страшных условиях — в монастыр-
ских кельях, требующих серьезного капитально-
го ремонта, без всяких удобств. Но однажды 
к нам в монастырь приехал Дмитрий Анатолье-
вич Медведев. Бог положил ему на сердце по-
мочь монастырю: по его указанию построили 
дом на 60 квартир. Люди были очень довольны, 
что переехали в новые квартиры. И еще. В мона-
стырском домике возле Успенского собора жил 
человек, совершенно не верующий. Он разводил 
свиней, и свинарник устроил прямо у алтаря это-
го храма. Сами понимаете, что это было — какое 
кощунство, какие запахи и звуки. Просим его: 
убери свинарник. Он говорит: не буду. И мы не 
могли ничего сделать — территория его, он на 
ней творит что хочет. Районные власти помогли: 
построили неподалеку прекрасный деревянный 
дом. Когда он был готов, мы опять ему предлага-
ем: вот тебе дом, переезжай, мил-человек. А он 
опять: нет, хочу в квартиру благоустроенную, 

Основанный в XV веке мужской монастырь Успения Пресвятой Богородицы Калужской Свято-Тихоновой пустыни отметил 25-летие открытия святой обители решением 
Синода Русской православной церкви. В минувшем веке Тихонова пустынь разделила судьбу многих других монастырей и храмов — была закрыта и разграблена. 

О том, как она возрождалась, о монастырской жизни и состоянии современного общества мы беседуем с наместником монастыря архимандритом Тихоном (Завьяловым). 

29 июня 2018 года. Архимандрит Тихон в Успенском 
храме Свято-Тихоновской пустыни 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Колумнист и обозреватель 
«Вечерней Москвы» 

Ныне 
душа 
требует 
лечения
Архимандрит Тихон 
о святой обители 
и современном обществе

чтобы и для меня было место, и для моих дочек. 
Что делать? И когда мы совсем уже отчаялись, 
неожиданно обнаружилось, что одни наши при-
хожане давно мечтали поменять свою квартиру 
на дом. Все и разрешилось, каждый получил свое 
жилье. Ну а потом началась работа — стройка 
и реставрация. 
Все это какие-то чудесные совпадения.
Совпадения? А я бы сказал — чудеса. Я сам ни-
когда бы этого всего не сделал, не было на это ни 
возможности, ни средств. Вот, еще вспомнил 
эпизод… Это тоже было в далеком 1993 году, ког-
да мы строили храм на святом источнике. Денег 
нет. Скоро осень — если храм не перекрыть, все 
построенное погубим. Приглашаю я кровель-
щиков, договариваемся, говорю — начинайте, 
деньги найдем, Бог поможет. Наступает день 
окончания работ, они по крыше храма специаль-
но громче стучат, поглядывают на меня — зав-
тра день расплаты. А я нервничаю, переживаю, 
ведь ни копейки нет! Молюсь: Господи, вразуми, 
что делать? Хотя бы помоги, чтобы без конфлик-
та и скандала обошлось... И тут мысль приходит: 
вскрой копилки, что будет — то и отдай. Вскры-
ли мы копилки, считаем, а там — ровно та сум-
ма, которую нужно заплатить за кровлю, лиш-
ние — рубль или два, «на развод», как говорят. 
После этого я понял окончательно, что мона-
стырь строю не я, а, конечно, Господь. 

Услышать чудо

Вы не раз произнесли слово «чудо», отец Тихон. 
А казалось, что чудеса ушли из нашей жизни... 
Понять, увидеть, оценить чудо и применить его 
в жизни может только верующий. Ведь что такое 
чудо? Некое сверхъестественное событие, кото-
рое не соответствует естественным законам 
жизни. Как правило, это вмешательство иного 
мира, мира Небесного в жизнь людей на Земле. 
Но это вмешательство мы иногда замечаем, ино-
гда — нет. Если задуматься, то чудес в жизни 
каждого хватает. Недавно один гость нашего мо-
настыря мне рассказывал, как его задержали на 
заправке, возникли какие-то препятствия, из-за 
чего оттягивался момент его отъезда. Ну а когда 
он, раздраженный, все же выехал, то понял, что 
тронься он раньше — попал бы в страшную ава-
рию, которая случилась за пару минут до этого. 
Чудо? Кто верует, тот оценит этот случай и ска-
жет — чудо. Кто не верует — сочтет совпадени-
ем. Меня спрашивают: а почему вам при постри-
ге дали имя Тихон и вы оказались в монастыре 
Тихонова пустынь? Совпадение это или чудо? 
Я не знаю почему, но это промысел Божий. При 
пострижении в монашество митрополит Кли-
мент дал мне именно это имя, когда еще не пред-
полагалось, что я буду в обители преподобного 
Тихона. 
Кто был вашим духовным наставником? 
Мое духовное становление — это тоже чудо Бо-
жие. Мне «повезло», что в своей жизни встретил-
ся с высоко духовными людьми, старцами. Они 
взяли меня под свое духовное окормление. 
Моим первым духовником и наставником был 
отец архимандрит Кирилл (Павлов). Мы с ним 
имели общение тридцать лет. Когда я оказался 
в Калужской епархии, то познакомился в Опти-
ной пустыни со схиигуменом Илией (Ноздри-
ным) (ныне схиархимандрит). При монашеском 
постриге моим восприемником стал схиархи-
мандрит Власий (Перегонцев), духовник Свято-
Пафнутьева Боровского монастыря. Когда отец 
Кирилл (Павлов) тяжело заболел и уже не мог ду-
ховно окормлять людей, он меня благословил 
перейти к другому старцу из Троице-Сергиевой 
лавры, игумену Виссариону (Остапенко). Повез-
ло мне и в том, что имел духовное общение со 
старицами — схимонахиней Сепфорой (Шняки-
ной) и схимонахиней Феодосией из Скопина, 
что под Рязанью. И еще, по милости Божией 
я около двадцати раз ездил на Афон, где бывал 

у известных старцев. Они помогли мне советами 
по созданию обители и организации монаше-
ской жизни. Без духовного окормления и под-
держки старцев я ничего бы не смог сделать. 
Старцы — тоже чудо? 
Старцы — это тоже Божественное чудо, явлен-
ное людям. Старцем нельзя стать по распоряже-
нию церковного священноначалия. Старец — 
это избранник Божий. У старцев множество да-
ров, главное — в них дух любви, образ Христов, 
чем они сильно отличаются от обычных людей. 
Духовная радость и сердечный мир, что царят 
у них в душе, передаются тем, кто с ними сопри-
касается. Старец… он как обогреватель: чем 
ближе к нему, тем на душе теплее и спокойнее. 
Только он духовный обогреватель, разумеется. 

Радости и печали 

Вот вы говорите, батюшка: радость. Но не всем вы-
падает радость такого общения. И в целом мы до-
статочно безрадостны и мрачны. Печальные лица 
с утра… Говорят, что уныние уже часть нашей 
ментальности. Вы согласны с этим? 
Это тема для доклада о нравственно-духовном 
состоянии современного общества… Пожалуй, 
в чем-то вы правы. Я вижу тут несколько причин. 
Начнем с внешних. Мы с вами потомки тех лю-
дей, которые жили в советское время. А еще не-
давно были живы те, кто помнил революцию, 
Гражданскую войну, ее последствия. Мы дума-
ем, что это все давно прошло, но у Бога ничто не 

проходит «просто так». Ученые говорят, что лю-
бое наше переживание того или иного события 
записывается в памяти на генном уровне, то есть 
мы являемся генными носителями тех событий, 
которые пережили наши предки в XX веке. 
А ведь подобного ни одна страна в мире не знала. 
И до сего времени все случившееся сто лет назад 
влияет на нашу современную жизнь. По промыс-
лу Божьему так получилось, что Россия стала 
преемником Византии, избранной Богом стра-
ной, которую называли Третьим Римом. Мы 
были великой державой, но… не оправдали Бо-
жьего доверия. Во второй половине XIX и осо-
бенно в начале XX века началось отступление от 
православной веры, произошло духовно-нрав-
ственное разложение общества. Ошибки, духов-
ные болезни прошлого влияют на наше созна-
ние, на душу, они не могут скоро излечиться. Вот 
отчего мы чувствуем уныние. 
Вместе с советским строем канули в прошлое 
и многие ценные вещи — нравственные. Восста-
новить порушенное сразу невозможно. К тому 

же сейчас мы находимся в поиске идеи, путей 
развития государства, и от того, что они ничем 
пока не заканчиваются, возникает, как вы и ска-
зали, уныние. 
Но в начале ХХ века, если судить по журналам того 
времени, и мыслей не было, что вскоре народ-бо-
гоносец начнет скидывать кресты. 
Церковь и в XIX веке, и в начале XX века была не-
самостоятельной, находилась в зависимости от 
власти — тогда не было патриарха, а Священный 
Синод исполнял приказы, исходящие свыше. 
Можно сказать, что Церковь в то время была го-
сударственным подразделением Министерства 
просвещения и образования. Эта несамостоя-
тельность, подчиненность власти, конечно, по-
влияла на духовное воспитание людей. Кроме 
того, пресса была под цензурой, и в начале 
ХХ века, как и в советские времена, писали одно, 
а в жизни было другое. Сейчас много издано се-
рьезных книг, проповедей известных иерархов 
и служителей Церкви того времени, и в их сло-
вах слышится предупреждение о грядущей ката-
строфе — возьмите хотя бы святого праведного 
Иоанна Кронштадтского, святителя Игнатия 
Брянчанинова, святителя Феофана Затворника 
Вышенского или Сергия Нилуса. Все пишут об 
одном: крах близок. Проблема была еще и в том, 
что народ — крестьяне, рабочие — были верую-
щими, но элита и аристократия, даже окруже-
ние императора, от истинной веры отошли. 
Вы об интеллигенции? 
Да, и о ней. Интеллигенция в начале ХХ века в ос-
новной массе уже отошла от Церкви. Расслоение 
общества и отступление от веры и привели 
к тому, что случилось в 1917 году. Строго говоря, 
интеллигенция получила то, что хотела. Бог вы-
полнил ее просьбу! Хотели перемен, демокра-
тии, жить без Бога? Вот вам СССР — страна без 
Бога, объявившая себя атеистической. Хотели, 
чтобы не было царя, который вами управляет? 
Пожалуйста! Его не стало, вся власть — народу. 
Все было исполнено! Только интеллигенция не 
учла, к чему это приведет. И потом от того, о чем 
так мечталось, пытались убежать за границу. 
Дворяне и княгини там водили такси и мыли 
полы. Но все это я к тому, что здравая логика под-
сказывает: без веры в Бога победить дух уныния, 
улучшить жизнь в стране — невозможно. 

День сегодняшний 

А вам не кажется, отец Тихон, что глубина совре-
менного человека стала меньшей, чем раньше? 
Конечно. Дело в том, что сейчас умные люди не 
всегда приносят обществу пользу. Я попытаюсь 
это объяснить. Интеллект — это сильнейшее 
орудие. Допустим, ученый изобрел новый вид 
оружия, но ведь его можно использовать как 
против врагов, так и против собственного наро-
да. Умный человек без веры в Бога, как правило, 
эгоистичен и может стать просто творцом зла. 
Такие люди много вреда могут нанести не толь-
ко государству, но и всему миру; за примером да-
леко ходить не надо — вспомним Гитлера. По-
этому, может быть, Бог сейчас и не попускает не-
верующим людям иметь сильный проницатель-
ный ум, ибо они просто не готовы к этому? Кто 
знает, до чего они додумались бы, учитывая ны-
нешнее состояние морали и нравственности. Ум 
без Бога опасен — это все равно что дать оружие 
глупцу или человеку, больному психически. 
Рост агрессии, появление фашиствующих групп 
после того, что перенес мир, — это от отсутствия 
ума или неумения делать выводы из истории? 
Можно говорить об ограниченности ума и не-
способности делать выводы из уроков истории, 
но все же первопричина происходящего — в ду-
ховном разложении общества. Раковая клетка 
быстро и безжалостно размножается. Факт появ-
ления фашистских группировок после того, что 
пережил мир, и того, что мы знаем об этой вой-
не, равно как и появление каких-то извращений, 

говорит о нарушении психики в некоторых лю-
дях и духовном заболевании общества. Сегодня 
как никогда жизнь людей переполнена грехами. 
Мы все знаем, что есть естественные законы бы-
тия — например, такой, по которому мужчину 
привлекает женщина, а женщина тянется к муж-
чине, на основе чего и создается семья. Но сейчас 
появились другие противоестественные влече-
ния. Почему-то это культивируется на Западе...
Как раз хотела спросить, что происходит с семьей. 
Все говорят о кризисе этого института. 
Имеется мнение, что при создании человека Бог 
одни дарования и черты характера оставил Ада-
му, а другими наделил Еву. Это Он сделал для 
того, чтобы они нуждались друг в друге и помо-
гали друг другу. Целостным человек становится 
лишь тогда, когда мужская половинка соединя-
ется с женской для образования семьи. Человек 
не может быть полноценным, если он не нашел 
свою половинку. В монашестве все иначе, мона-
хи — это невесты Христовы. Сейчас смена двух-
трех жен и разводы перестали быть редкостью. 
Это опять же подтверждение того, что меняется 
психическое, духовное состояние человека, 
а душа от этого страдает и повреждается… Ко 
мне иногда приходят женщины, которым уже 
лет за 30, умоляют: батюшка, найдите мне жени-
ха. Сейчас главная проблема в стране — созда-
ние настоящей крепкой семьи. Потому что 
именно семья — основа государства, не будет ее, 
государство разрушится, будет немощным. 
В крепкой семье — крепкие дети, крепкая нрав-
ственность. Люди, любящие свою семью, любят 
и Родину. Еще заметил — в неполноценных се-
мьях, где нет родных отца или матери, у детей 
бывает болезненная психика. К примеру, в мона-
стыре духовная жизнь братьев, воспитывавших-
ся без отца, проходит с большими препятствия-
ми, чем у тех, кто из полноценной семьи.
Почему? 
Потому что эти они воспитывались матерью — 
женщиной, без участия отца. От того и преодоле-
вают трудности и искушения чувствительнее, 
чем другие. Когда им делаешь замечание, их ре-
акция очень эмоциональная, почти как у жен-
щин. А кто возрастал в полноценной семье, где 
есть отец и мать, тот на замечание реагирует 
спокойнее, говоря: «Простите, виноват, исправ-
люсь». Похожее происходит и у девиц, которые 
жили в семье без отца: обычно они ищут особен-
ных женихов, которые решили бы вопросы 
и старой, и новой семьи. Здесь можно говорить 
о некоторой неполноценности развития детей 
из разрушенных семей, что отражается на их 
жизни в зрелом возрасте и даже на целых поко-
лениях людей. Враги государства знают, как раз-
рушить страну, поэтому и бьют по семье через 
показ непристойных фильмов, СМИ западного 
образца, пропагандирующие так называемую 
толерантность.
Кстати, сколько народу живет в монастыре? 
И, с позволения сказать, есть ли у вас текучка? 
Сначала мы брали всех подряд, позже начался 
процесс отбора. Не всем пришедшим в обитель 
подошел строгий устав, и не все верно осознали, 
что такое монашество по своей сути. Начитав-
шись книг про монашескую жизнь, о старцах, 
некоторые наивно полагали, что они в монасты-
ре получат дар прозорливости, исцеления и ста-
нут такими, как, например, оптинские старцы. 
А то, что монашеская жизнь — это нелегкий 
труд, отречение от своей воли, смирение, по-
нуждение себя во всем, оказалось им не под 
силу. Такие ушли, остался костяк братства.
С какими скорбями идут к вам? 
С проблемами в отношениях. Сейчас люди часто 
воспитываются эгоистами, а семья предполага-
ет жертвенность, жизнь для другого... Еще мно-
гие приходят с проблемой отсутствия детей. Так 
раньше не было... А вообще смотрите: у нас со-
временная медицина, новейшие прекрасные 
приборы, лекарства XXI века. Чего только ни изо-
брели. А мы все больше и больше болеем. Причи-
на одна. Действует духовный закон: за содеян-
ный грех следует наказание. Еще в IV веке препо-
добные отцы предсказывали, что «люди послед-
него времени будут спасаться болезнями и скор-
бями». Это пророчество исполняется в наши дни. 
Сегодня почти у всех ослаблен иммунитет. И это 
не только от перегрузок, но прежде всего от дей-
ствия разрушающего силы греха. 
Человеку нужен духовник, да?
Как младенцу нужен отец и мать, так каждому 
необходим духовник. Особенно это немаловаж-
но для наших олигархов и представителей вла-
сти. Без духовника принимать ответственные 
решения трудно, небезопасно: ведь каждый че-
ловек ограничен в понимании происходящего, 
все мы — слабые и немощные люди, мы лишь 
творение Божие, а не создатели земного бытия. 
Духовник поможет не допустить ошибки, при-
нять правильное решение. 
Отец Тихон, мощи Тихона преподобного находятся 
в соборе Преображения Господня под спудом. 
Вы как-то ощущаете присутствие этой святыни? 
Когда возникает в обители та или иная пробле-
ма, мы молимся преподобному Тихону, и он по-
могает нам в ее решении. В первые дни возрож-
дения монастыря мы просили его: помоги нам, 
потому что у нас нет попечительского совета, 
нет финансовой поддержки от фондов или госу-
дарства, нет богатых благотворителей, а без де-
нег обитель не восстановишь. И преподобный 
посылал нужных нам людей, которые привози-
ли стройматериалы, и бригады рабочих... Чем 
сильнее чудо, тем лучше оно запечатлевается. 
При мне было такое чудесное событие: двое лю-
дей, лет примерно по тридцать, приехали как-
то ранним утром на святой источник искупать-
ся в купальне. Там вода плюс 4 градуса. Идя по 
дороге, они обсуждали, что уж больно холодная 
вода, хоть бы кто ее подогрел. Пришли, а там 
в купальне дед сидит. Я, говорит, воду вам подо-
грел. Мужчины начали купаться — а вода дей-
ствительно теплая, и дед куда-то исчез! После 
купания зашли они в храм на святом источни-
ке, а один вдруг замирает, смотрит на икону 
и шепчет: вот же, говорит, он, кто в купальне 
был, и показывает на образ преподобного Тихо-
на. Как это объяснить? Никак. Это Божествен-
ное чудо! 

Можно менять 
законы 
государства, 
но духовные 
законы были 
и будут 
неизменными
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Вместо дружбы — 
война 

Страшно 
короткая память

Президент Украины Петр Порошенко ввел в действие 
решение Совета национальной безопасности 
и обороны Украины от 6 сентября 2018 года о раз-
рыве действия Договора о дружбе, сотрудничестве 

и партнерстве между Украиной и Россией, подписанного 
31 мая 1997 года. Этого следовало ожидать. Но почему это 
сделано только теперь и какие последствия будет иметь? 
Киев не намерен останавливаться на денонсации Догово-
ра о дружбе. По словам главы МИД Украины Павла Клим-
кина, будут пересмотрены все договоры с Россией. 
И Украина сознательно не прекращала действие догово-
ра о дружбе с Россией, поскольку документ был выгоден 
Украине, позволив, в частности, решить в лондонском 
суде вопрос о займе в три миллиарда. Этот аргумент ранее 
никогда не звучал, впрочем, и откуда он взялся теперь, не-
понятно. В ближайшее время Верховная рада Украины 
планирует рассмотреть около двух десятков законопроек-
тов, в которых Россия наименована «агрессором». Так, 

предлагается ввести уго-
ловное наказание за отри-
цание военной агрессии 
России против Украины, 
ограничить в правах росси-
ян, которые попадут на 
территорию незалежной, 
запретить украинцам ез-
дить в Россию, не ввозить 
в страну книги из России, 
не показывать российские 

фильмы и не пускать артистов из России. Также предпола-
гается особо маркировать товары из России и самопро-
возглашенных республик Донбасса, запретить на терри-
тории Украины работу российских банков (их имущество 
на днях арестовано) и ввести «особый статус» Украин-
ской православной церкви.
Но в самом расторгнутом договоре прописано уважение 
на паритетной основе прав граждан двух государств, на-
ходящихся на территории друг друга. Впрочем, поведе-
ние украинских властей в эту и многие другие статьи дав-
но уже не вписывается. 
Также в договоре сказано, что стороны не будут позволять 
использовать свою территорию в ущерб безопасности 
другой стороны, а также не будут вступать в альянсы, 
враждебные другой стороне.
Выход Украины из договора станет лишь официальной 
констатацией его смерти, чем Порошенко будет потря-
сать во время своей избирательной кампании. 
Если когда-нибудь, явно не в ближайшем будущем, Рос-
сия и Украина начнут договариваться об основах мирно-
го сосуществования, то данный договор им все равно 
не пригодился бы. В новом документе, скорее всего, уже 
не будет слова «дружба». 
И там точно не будет признания Украины в границах 
на момент распада СССР. 
А в каких именно границах, с Донбассом или нет, этот во-
прос, возможно, еще до конца не прояснен.

Сотни девчонок самых разных национальностей при-
слали свои фотографии на конкурс одной из групп со-
циальной сети «ВКонтакте» «Мисс Гитлер». Публико-
вали селфи и писали, «почему они любят и чтят Тре-

тий рейх». Естественно, демонстрировали «зигу» и фа-
шистскую символику. Дурочки? Безусловно. Не думаю, что 
они вообще знают про Третий рейх, а про Гитлера только 
то, что у него были усики и характерная прическа. Все.
Остается только поражаться, как коротка у человечества 
память. Семьдесят лет с небольшим прошло с Великой 
Победы над фашизмом. И вот вылупилось поколение 
некст, для которого ужас войны — это некая научная фан-
тастика. В семье об этом не говорят, ведь даже уже не деды 
их воевали, а прадеды или даже прапрадеды — так далеко 
в прошлое заглядывать юным явно не хочется. В школе 
патриотическое воспитание отсутствует, а теме Великой 
Отечественной уделено уроков пять от силы. Вот и «зигу-
ют» красивые девчонки на фото. Косая челочка, фуражка. 

Каждая хочет стать «Мисс 
Гитлер». Позабыв, а может, 
и не зная, как Адольф за-
кончил свою жизнь.
Не одни россиянки хотели 
стать «Мисс Гитлер»: жи-
тельницы Германии, Ита-
лии, Америки тоже радост-
но участвовали в конкурсе. 
Так бы он и прошел с ан-
шлагом, и победительницу 

бы выбрали, если бы не израильская компания Vocative, 
которая занимается исследованием контента на 15 язы-
ках. Представители израильского телевидения связались 
с администрацией «ВКонтакте»: спохватились, странич-
ку с конкурсом заблокировали и внесли в реестр запре-
щенных ресурсов.
В Израиле к фашизму отношение однозначное. А у нас па-
мять оказалась короткой. Настолько, что диву даешься. 
Политические лидеры видят эту нарастающую угрозу фа-
шизма, поднимающего голову то там, то здесь. Греческий 
лидер Прокопис Павлопулос сказал на днях журналистам 
после саммита Arraiolos в Риге, что сегодня главная миро-
вая угроза — это неонацизм. Неоднократно выражал 
обес покоенность «ползучей реабилитацией нацизма» 
и министр иностранных дел России Сергей Лавров.
Фотки в интернете — это так, цветочки, демонстрирую-
щие всеобщее легкомыслие по очень серьезному вопросу. 
Так же легкомысленно и терпимо относился мир к фашиз-
му в тридцатые годы прошлого века. Его слишком долго 
не воспринимали как самостоятельную силу и самостоя-
тельную угрозу. И сейчас вот это. Страшные и тревожные 
симптомы — здесь шуточка, здесь мемасик. Парубий не-
давно назвал Гитлера «самым большим демократом», 
а теперь вот — девочки-«гитлеры» демонстрируют свою 
любовь к Третьему рейху. История повторяется?

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политика

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

предупреждение

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Еда выстраивает 
городскую жизнь

Напрасно извинилась

Продовольственное снабжение города — по пирами-
де потребностей Маслоу — идет сразу после возду-
ха и воды. Как бы это прозаично ни звучало, еда вы-
страивает городскую жизнь. Поэтому чем больше 

в Москве будет торговли, общепита, рынков, разнофор-
матных ярмарок — тем лучше. Летом у нас очень популяр-
ны продуктовые ярмарки выходного дня. Если они про-
должатся еще зимой и ранней весной, будет очень здоро-
во, хотя они и так охватывают приличный период време-
ни — с апреля по ноябрь. 
Ярмарочные дни — это своеобразные центры притяже-
ния, они способствуют выстраиванию нормальных до-
брососедских отношений между людьми, как среди поку-
пателей, так и среди продавцов. Примечательно, что они 
проводятся практически в каждом районе, тем же пенси-
онерам не нужно ехать на другой конец города, чтобы ку-
пить свежих овощей, фруктов, мяса.
Ярмарки определяют го-
родскую жизнь, потому 
что они всегда ассоции-
руются с чем-то инте-
ресным, событийным, 
веселым. К тому же всег-
да можно сторговаться 
на меньшую сумму, 
было бы желание. Кро-
ме этого, есть какая-то 
убежденность у наших 
покупателей — они больше доверяют фермерам-продав-
цам, потому что могут с ними напрямую поговорить и уз-
нать, откуда продукция, как выращена, в каких условиях. 
А при желании — съездить в ту местность, откуда привез-
ли овощи и фрукты, и посмотреть, где выращивается про-
дукт. Поэтому очень важно, чтобы в таких ярмарках уча-
ствовали фермеры из Подмосковья.
Для наших садоводов, огородников, фермеров участие 
в таких ярмарках — настоящее финансовое подспорье, за 
пятницу, субботу и воскресенье можно подзаработать 
приличную сумму. Участникам ярмарки не нужно опла-
чивать аренду торгового места на ярмарке, все бесплат-
но. И даже чтобы подать заявку на участие, им не нужно 
никуда ехать, достаточно заполнить форму на участие 
на сайте городских услуг. Пакет документов минималь-
ный: паспорт, медкнижка и документы, подтверждаю-
щие наличие хозяйства. Если человек не имеет доступа 
к интернету, то сделать это можно в любом столичном 
центре «Мои документы». Это удобно и прозрачно: ис-
ключает случаи «блата». Места выдаются в порядке оче-
реди. Если в первую волну заявок человеку не хватило ме-
ста, то он автоматически включается в лист ожидания. 

Учебный год начался всего-то пару недель назад, а учительница музыки 
из школы с нежным названием «Радуга», что под Питером, уже с нервным 
срывом. Вот она кричит на учеников-шестиклашек: «Убогие приходят! 
Не понимают своим узким умишком! Бедняцкая школа для бедняков! 

Вы тупые совсем, навсегда!»
Некая Наталья Сивохина в «Фейсбуке» выложила компрометирующий ролик — 
его ей прислали родители школьников; они уже жаловались на училку, но без-
успешно. Теперь пожаловались «успешно»: закрутилось дело. Учительницу при-
звали к ответу. Стремительно она убежала на больничный, перед этим извинив-
шись перед учениками и их родителями. Грозят ей теперь всеми карами небес-
ными, прокуратура начала проверку, администрация обещала разобраться...
А по-моему, извинилась она напрасно. Конечно, некрасиво обзывать детей. 
Но дети эти доведут сами кого угодно до белого каления. Чего стоит хотя бы то, 
что они, эти ангелочки, выбив из учительницы «эмоции», с удовольствием сни-
мают «компромат» на телефон. Потом показывают дома родителям. Родители, 
конечно, несутся заступаться за «дитачек». А надо бы надрать своим дитачкам 
задницу за то, что такие маленькие, а уже знают, как и кому стучать. Что, не так? 

Я не хочу судить учительницу музыки. Да, она не 
права в том, что сорвалась. Срываются и кричат 
от бессилия. Когда нормальным словом воздей-
ствовать не получается. Но, во-первых, детишеч-
ки в шестом классе уже и не такое слышали. 
От тех же родителей. Во-вторых, никто не идет ра-
ботать в школу для того, чтобы терзать там мла-
денцев. Идут — сеять разумное, доброе, вечное. 
А потом получается, что разумное и доброе не 
всходит, как ни старайся. Ты им про Чайковского, 
а они шумят и нарушают дисциплину. И никак до 

них не достучишься. Профессиональное выгорание, стресс и нервный срыв — 
здравствуйте. И вот вам истеричный крик интеллигентной на вид женщины. 
И, конечно, потом — всеобщее осуждение и требование наказать. Пожестче. 
Вообще, оглядываясь на свое школьное детство и на школу своих детей, почему-
то думаю, что именно учителя музыки не задерживались дольше года и «выгора-
ли» быстрее остальных. Ну, и орали, конечно, что есть сил. От бессилия... Может, 
в юности они мечтали стать Аллой Пугачевой или Денисом Мацуевым? А потом 
оказались в обычной школе с обыкновенными детьми, порой жестокими, порой 
неуправляемыми? Лично мне стыдно сейчас перед учителем музыки Сан Саны-
чем: у нас на уроке, тоже в средней школе, он падал в обморок, высокий статный 
мужчина с длинными темными волосами. И кричал на нас, а нас это забавляло. 
Потом мы увидели как-то, что он плачет после урока. Он проработал, может, пол-
года. А мне до сих пор стыдно за нас — злобных школяров. Так что тема противо-
борства «учитель музыки — ученик» не нова. Только раньше не было у учеников 
возможностей вести шпионскую съемку и выкладывать потом ее в сеть. А сейчас 
между учителем и учеником — настоящая информационная война. В которой 
учителя давят децибелами и двойками, а школьники и их родители — жалобами 
в инстанции. В Пушкинской школе, похоже, победу одержали родители. Не ра-
дуйтесь, родители! Победа эта призрачная и временная. Да, учительница изви-
нилась и, вероятно, из школы уйдет. Но «порка учителя», проведенная на глазах 
и по инициативе ваших детей, сослужит плохую службу им в дальнейшем. Пред-
ставители поколения ябед, уже в шестом классе научившихся ставить на колени 
взрослых, не станут героями. Мне их очень жаль.

ЛЕРА 
БОКАШЕВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

скандал

Нерентабельное
удовольствие

Всесезонные ярмарки выходного дня, во-первых, 
сложно организовать, и, во-вторых, это в принципе 
не нужно нашему городу. Потому что теряется сама 
идея «сезонной ярмарки». Логично, что эта ярмарка 

должна охватывать период, когда возможно естественное 
созревание овощей и фруктов. Вне сезона в Москве рабо-
тает достаточно большое количество рынков, которые вы-
полняют функцию круглогодичных ярмарок. Взять те же 
Даниловский, Ленинградский сельскохозяйственный, Ве-
лозаводский рынки… Там всегда можно купить свежие 
овощи, фрукты, мясо. Правда, не факт, что там можно ку-
пить продукцию отечественного производства.
А что зимой продавать на ярмарке выходного дня? Сезон-
ные ярмарки как раз и подразумевают, что простые рос-
сийские фермеры, садоводы могут привезти свою продук-
цию, выращенную на своей грядке, продать и получить за 
это деньги. Даже взять тех же коренных москвичей пенси-
онного возраста, которые живут весной, летом и осенью 
на даче, а зимуют в горо-
де — они также не прочь 
поучаствовать в такой 
ярмарке. Мы же все пре-
красно понимаем, что 
в нашей климатической 
зоне те же садоводы 
и огородники не смогут 
круглый год выращи-
вать огурцы и помидо-
ры. Для этого нужны 
специальные обогреваемые теплицы, система полива, 
различные удобрения. Для простого дачника это очень 
дорогое и, на мой взгляд, нерентабельное удовольствие. 
Если кто-то и занимается этим профессионально, то ему 
как раз место на круглогодичном рынке. Поэтому я счи-
таю, что если и появятся всесезонные ярмарки, то там бу-
дут продавать ту же импортную продукция с рынков, оп-
товых баз. То есть будут потеряны смысл, простота и до-
ступность для всех — от продавца и до покупателя.
Что касается качества продаваемой продукции на сезон-
ных ярмарках выходного дня, то здесь нареканий никаких. 
Эти товары намного лучше, чем в магазинах и супермарке-
тах. Для примера можно сравнить цвет и аромат натураль-
ного помидора с ярмарки выходного дня и продаваемого 
в супермаркете. И даже те, кто сомневается в качестве, 
на месте могут проверить продукцию на соответствие са-
нитарным нормам. Рядом с ярмаркой всегда дежурит мо-
бильная бригада санэпидемконтроля, которая следит за 
условиями хранения, порядком и чистотой на прилавках. 
Плюс специалисты могут проверить продаваемые овощи 
и фрукты на содержание в них пестицидов, радионуклидов 
или, попросту сказать, не обвесил ли вас продавец.

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru

цитата

Не думайте, что вы 
воспитываете ребенка 
только тогда, когда 
с ним разговариваете 
или поучаете его. Вы вос-
питываете его в каждый 
момент вашей жизни, 
даже когда вас нет дома.

АНТОН МАКАРЕНКО
ПЕДАГОГ, ПИСАТЕЛЬ

года лишения свободы 
или 300 тысяч рублей 
штрафа предусматривает 
УК РФ за одобрение на-
цистских преступлений.
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1 КОНЕЦ ДРУЖБЕ. КИЕВСКИЙ РЕЖИМ ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНО РВЕТ СВЯЗИ С РОССИЕЙ

2 ПОДРАСТАЕТ ПОКОЛЕНИЕ, ДЛЯ КОТОРОГО УЖАСЫ НАЦИЗМА  НЕЧТО ИЗ ОБЛАСТИ ФАНТАСТИКИ

3 МЕЖДУ УЧИТЕЛЯМИ И УЧЕНИКАМИ РАЗВЕРНУЛАСЬ НАСТОЯЩАЯ ИНФОРМАЦИОННАЯ ВОЙНА

4 ВСЕСЕЗОННЫЕ ЯРМАРКИ ВЫХОДНОГО ДНЯ НЕ НУЖНЫ НИ ПРОДАВЦАМ, НИ ПОКУПАТЕЛЯМ

5 ЦЕНТРЫ ПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ СТОЛИЧНЫХ РАЙОНОВ

Столичные ярмарки выходного дня

По данным Департамента торговли и услуг города Москвы, ГБУ «Московские ярмарки»
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4

5

Ярмарки выходного дня стали центрами притяже-
ния в районах. Могут ли такие ярмарки заменить 
магазины шаговой доступности и супермаркеты? 
Должны ли они быть всесезонными или все-таки 
вполне достаточно весенне-осеннего периода 
работы? С этими вопросами «ВМ» обратилась 
к экспертам.

ИРИНА 
ИРБИТСКАЯ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫХ 
КОМПЕТЕНЦИЙ

ЗА

АЛЕКСЕЙ 
ДОБРОВОЛЬСКИЙ
ДИЕТОЛОГ

ПРОТИВ

60%
Предоставляются ведущим 
личное подсобное хозяйство, 
садоводам или огородникам

20%
Главам крестьян-
ских (фермерских) 
хозяйств

20%
ИП и юрлицам

СЕЙЧАС В МОСКВЕ РАБОТАЕТ 100 ЯРМАРОК ВЫХОДНОГО ДНЯ. ПЛОЩАДКИ РАСПОЛОЖЕНЫ ВО ВСЕХ 11 ОКРУГАХ

ТОРГОВЫЕ МЕСТА РЕГИОНАЛЬНЫХ И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ ЯРМАРОК В МОСКВЕ

ФИЗИЧЕСКИЕ ЛИЦА МОГУТ ПОЛУЧИТЬ ТОРГОВЫЕ МЕСТА ТОЛЬКО 
ПО ГРУППЕ ТОВАРОВ ОВОЩИ И ФРУКТЫ

ПОТРЕБЛЕНИЕ ПРОДУКТОВ В МОСКВЕ, 
ТЫСЯЧ ТОНН В ГОД

Мясо Овощи Фрукты Хлеб РыбаМолоко

ТиНАОЦАО САО СВАО ВАО ЮВАО ЮАО ЮЗАО ЗАО СЗАО ЗелАО

ТиНАОЦАО САО СВАО ВАО ЮВАО ЮАО ЮЗАО ЗАО СЗАО ЗелАО
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точка Сегодня точку в номере ставит Полина Гамаюмова. Москвичка посвятила балету четыре года, ни на день не забывая о тренировках, концертах и выступлениях. Пу-
анты у Полины с собой везде и всюду, так что хоть в репетиционной, хоть вот так — посреди Третьяковского проезда девушка может отрабатывать базовые па и при-
думывать новые комбинации шагов и движений. Когда сцена — центр любимого города, музыка — разговоры людей и шум дорог, а основа сценария — импровиза-
ция, танец получается по-особенному живым и красивым. А пасмурная погода лишь добавляет драматизма и должной атмосферы. Да и душевного тепла, излучаемо-
го юной балериной, хватит, чтобы согреть целую столицу. 

Добрые дела 
по велению души

Вопрос: «Легко ли быть молодым?» — лаконично 
прокомментировал талантливый молодой режис-
сер Семен Арановский, поставивший в Театраль-
ной библиотеке Центра на Страстном бульваре 

спектакль-посвящение Дмитрию Брусникину «Время, ко-
торое». Он ответил: «Легко».
— Все режиссеры заняты делом. Все расписано на годы впе-
ред. Тот, у кого очень авторские планы, находит возможно-
сти их реализовывать. Театры в регионах с удовольствием 
приглашают молодых режиссеров ставить спектакли, и это 
прекрасный опыт, — сказал обладатель «Золотой маски», 
режиссер Семен Арановский.
Сейчас в Москве проходит фестиваль молодой режиссуры 
«Артмиграция», в рамках которого на лучших сценических 
площадках режиссеры из Пермского края, Екатеринбурга, 
Калуги и других регионов 
показывают свои спектак-
ли. Фестиваль проводят под 
эгидой Союза театральных 
деятелей России. Вход бес-
платный. А в столичных те-
атрах «Школа современной 
пьесы», Еt Cetera, «Школа 
драматического искус-
ства» — одна молодежь. 
По крайней мере на откры-
тии сезонов. 
Встречаю выпускника актерского факультета Школы-сту-
дии МХАТ Леонида Булдакова с томиком Дэниела Киза 
«Цветы для Элджернона». Говорит, Константин Райкин 
предложил ему поставить с выпускниками Высшей школы 
сценических искусств спектакль по этому роману. Под-
держка молодых театральных режиссеров в России огром-
ная. Театрам в нашей стране больше повезло, чем киносту-
диям — их не приватизировали, сохранили. Но и молодым 
кинематографистам открыта дорога к успеху. Даже плат-
ное образование на режиссерских факультетах и то дешев-
ле, чем в США. Но дело не только в театралах и кинемато-
графистах — молодежь сегодня другая. 
— Сейчас время активной гражданской позиции, но не 
разрушительное, как в начале 1990-х — с рокерами и пан-
ками, — а созидательное. Люди делают добрые дела по ве-
лению души, и в этом процессе очень много молодежи. Мы 
хотим строить, созидать, творить, — говорит режиссер Ки-
рилл Зима, который стажировался и учился в США.
Да, в России есть молодежь, которая не страдает излишним 
карьеризмом и страстью разбогатеть, ради личного успеха 
не будет предавать, воровать, изменять своим идеалам. Хо-
рошая молодежь! Легкая на подъем и позитивная!

АНЖЕЛИКА 
ЗАОЗЕРСКАЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ

поколение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Первая королева красоты и отец «Повелителя мух»
130 лет назад на бельгий-
ском курорте Спа прошел 
первый в мире конкурс кра-
соты. В финал прошла 
21 претендентка, а титул 
королевы и премию в 5000 
франков завоевала 
18-летняя Берта Сукаре 
из Гваделупы.

1911 год. Родился Уильям 
Голдинг. Мировую славу ему 
принес роман «Повелитель 
мух» — одно из самых мрач-
ных и депрессивных произве-
дений XX века. Мировоззре-

ние Голдинга сформировала 
служба на флоте в годы Вто-
рой мировой. «Всякий про-
шедший войну и не поняв-
ший, что люди творят зло по-
добно тому, как пчела произ-
водит мед, — или слеп, 
или не в своем уме», — 
так писатель объяснил свои 
взгляды на мир и человече-
ство в интервью журналу 
The New Republic.

1952 год. Чарли Чаплин при-
ехал в Англию на премьеру 
своего фильма «Огни рампы». 

А в это же время по другую 
сторону Атлантики глава ФБР 
Эдгар Гувер добился, чтобы 
актеру запретили обратный 
въезд в США. В вину Чаплину 
вменяли симпатии к комму-
нистам. Собирать досье на ак-
тера Гувер начал в конце 30-х 
годов, но всерьез спецслуж-
бы занялись им в 1942-м, ког-
да Чаплин провел громкую 
кампанию в поддержку от-
крытия Второго фронта. Оста-
ток жизни Великий Немой 
провел в Швейцарии, был по-
хоронен в городке Веве.

1970 год. В этот день впер-
вые поднялся в небо удар-
ный вертолет Ми-24, разра-
ботанный в конструкторском 
бюро Михаила Миля. В рос-
сийской армии эта боевая 
машина, прозванная «Кро-
кодилом», уже давно стала 
настоящей легендой. Верто-
лет неоднократно модерни-
зировался и до сих пор со-
стоит на вооружении 
как в России, так и в мире.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР
edit@vm.ru

день в день

Литературная экскурсия
Москва Фаины 
Раневской

Маяковская
Триумфальная пл., 2, стр. 1
На ступеньках Театра сатиры
19 сентября, 18:30
Экскурсовод проведет гостей 
мероприятия по маршруту 
от сада «Аквариум» до Твер-
ского бульвара. Участники 
экскурсии узнают подробности 
жизни Фаины Раневской, 
о том, в каких московских теа-
трах она служила и еще много 
интересного.

Экскурсия
Огни «Зарядья» — 
по заповедной Варварке 
к Парящему мосту

Китай-город
Гид встретит возле выходов 
из метро № 13–14
19 сентября, 19:00
Москвичи увидят, как выглядят 
памятники архитектуры в ве-
чернее время.

Мастер-класс
Хастл (парные танцы)

Таганская 
Шелапутинский пер., 6, стр. 3
Студия AlphaDance
19 сентября, 20:30
Занятие рассчитано на пары 
и одиночек. Педагоги покажут, 
как развить индивидуальность 
движений, творческое мышле-
ние и пластичность тела. Нужна 
удобная обувь и одежда.

Спектакль
Еще раз о любви

Таганская
Ул. Николоямская, 1
Библиотека иностранной лите-
ратуры имени М. Рудомино
20 сентября, 19:00
Посетители увидят литератур-
но-музыкальный спектакль 
режиссера и лауреата на-
циональной премии «Тэффи» 
Карине Филиянц. Она поставила 
спектакль по собственным 
воспоминаниям о детстве 
и юности.

развлекательная 
афиша

Тренинг
Открытый урок 
актерского мастерства

ВДНХ
Звездный бул., 4
Библиотека № 60
19 сентября, 19:00
Преподаватель актерского 
мастерства Степан Николишин 
проведет урок сценической 
пластики по авторской системе. 
Требуется удобная одежда. Воз-
раст участников — от 16 лет.

Лекция
Особенности построения 
бизнеса в сфере 
образования

Ленинский проспект
2-й Донской пр-д, 9, стр. 3
Центр блокчейн компетенций
19 сентября, 18:00
Советник ректора МАИ Дмитрий 
Волошин расскажет слуша-
телям, как создать успешную 
компанию в сфере образования, 
а также о том, как выбрать идею 
для бизнеса.

Тренинг
Как вести переговоры

Смоленская
Ул. Арбат, 30/3, корп. 2
Leto-Group
19 сентября, 19:30
Эксперт Кирилл Лето поделится 
пятью лайфхаками о том, как 
проводить переговоры. Он на-
учит вести личные переговоры, 
беседы по телефону, а также 
деловую переписку. А глав-
ное — как извлекать пользу 
из сказанного собеседником.

Лекция
Управление 
эмоциональным 
состоянием

Свиблово
Ул. Седова, 3
Библиотека № 53
20 сентября, 19:00
Эксперты расскажут, как возни-
кают неприятные эмоции и как 
ими управлять. Они объяснят, 
как улучшить свое эмоциональ-
ное состояние.

деловая афиша

Предложено создать 
российский аналог 
Шнобелевской 
премии. И как вам?

ЕВГЕНИЙ ШУЛЕПОВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ VII СОЗЫВА

Честно говоря, я не очень хо-
рошо знаком с деталями этой 
инициативы. Но любое поощ-
рение достижений в науке 
я только приветствую. Да и не 
только в науке, но и в других 
областях. 
Надо акцентировать внима-
ние общества на заслуженных 
людях из разных сфер жизни. 
Поощрение может проявлять-
ся в разных формах: мораль-
ной, материальной. Главное, 
чтобы это шло на благо того, 
кто такую премию в итоге по-
лучит, и для нашего государ-
ства в целом.  Почему бы не 
поощрять забавные, стран-
ные и даже пугающие изобре-
тения, если они могут стать 
полезными для общества? 

Возможно, они странные 
только на текущий момент, а 
наши потомки признают их 
полезными или, может быть, 
даже гениальными.
 Истории известно, что иногда 
изобретения бывали освиста-
ны обществом, из-за того что 
их не поняли. Позже гений 
изобретателя, пусть и с опоз-
данием, признавали.Так что 
такие работы тоже заслужи-
вают премии.

ИЛЬЯ ДРАНИКОВ
КАНДИДАТ ФИЗИКОМАТЕМАТИЧЕСКИХ 
НАУК, НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК РАН

Я не имею ничего против того, 
что в России появится аналог 
Шнобелевской премии. 
Людям покажут различные 
интересные и забавные изо-
бретения наших ученых. По-

Заместитель председателя Комитета Госдумы по образованию и науке Борис Чернышов предложил учредить 
«Левшу» — российский аналог Шнобелевской премии за самые странные научные открытия. По мнению Черны-
шова, российских ученых необходимо поощрять за любые необычные и даже отвратительные достижения.

вопрос дня чему бы и нет? Единственный 
момент: премию должны уч-
реждать не государственные 
мужи. Потому что мероприя-
тие все-таки несерьезное, 
юмористическое, непорядок, 
если этим будут заниматься те 
же депутаты. Мне кажется, 
лучше перепоручить это пред-
ставителям частного бизнеса, 
так будет логичнее. Они смо-
гут организовать и провести 
развлекательное мероприя-
тие, о котором будут знать 
все. И это, несмотря на всю не-
серьезность, станет лишним 
поводом обсудить открытия 
науки и обратить на них вни-
мание общества. А заодно 
и на проблемы, с которыми се-
годня сталкиваются совре-
менные ученые. 
Как и чем при этом будут на-
граждать лауреатов — не так 
важно. Пусть решают органи-
заторы.
Ученое сообщество, на мой 
взгляд, отнесется к такой за-
тее с юмором. Ничего плохого 
в ней нет.

ДИАНА ЯШУКОВА
УЧИТЕЛЬ

Не стоит брать пример с Запа-
да. Незачем высмеивать уче-
ных. Да, иногда забавно чи-
тать в газетах о смешных или 
нелепых изобретениях. Но, 
как правило, в таких статьях 
ученых высмеивают, а не гор-

дятся ими. Я против публич-
ных издевательств. Если не 
все, то многие читали «Чуче-
ло» Владимира Железникова. 
Так вот эта история из того же 
разряда — сделать из человека 
посмешище. Все это может вы-
литься в общественную трав-
лю, которой не может быть ме-
ста в цивилизованном мире. 
Поэтому я никогда не смотрю 
церемонии награждения вро-
де «Серебряной калоши». Тех, 
кого награждают подобными 
вещами, откровенно жалко.

КИРИЛЛ ЕСЬКОВ
ПИСАТЕЛЬ, КАНДИДАТ 
БИОЛОГИЧЕСКИХ НАУК

Какое дело до такого рода ме-
роприятий может быть депу-
тату Государственной думы? 
Что ему до открытий ученых? 
Неужели в стране больше 
нет других забот, кроме как 
придумывать потеху для обы-
вателей? Я считаю, что они 
есть и на них следовало бы об-
ратить внимание в первую 
очередь.  
Инициатива — полный бред. 
Шнобелевская премия — это 
сатирическая, издеватель-
ская вещь. Такому не может 
быть места в серьезной рос-
сийской науке. Не поддержи-
ваю эту инициативу. 

Подготовила ЕВГЕНИЯ ВОРОБЬЕВА
edit@vm.ru

Строительство
и ремонт

Животные и растения

Коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Четыре дивизии отборных 
храбрецов красноармейцев
Вчера элитные части Воору-
женных сил — Гвардия отме-
тили день рождения. 
77 лет назад, в 1941-м году, 
Сталин вернул это слово 
в обиход, чтобы отмечать им 
лучшие части Красной армии. 
Причиной стали первые, 
скромные, но такие нужные 
победы. 

Наименование «гвардейской 
части» стало первым знаком 
отличия за победы. Люди 
в СССР были воспитаны на 
историях про Красную гвар-
дию 1918 года, так что аллю-
зий не возникало. Как долго 
писали в учебниках истории 
(а за ними и в литературе), 
первые четыре дивизии стали 
гвардейскими в награду за 
Ельнинскую наступательную 
операцию. 
Войска двух фронтов, Запад-
ного и Резервного, ликвиди-
ровали наступление немцев 
и освободили маленький го-
родок Ельню. Командовал 
операцией Жуков. 
— Только одна из четырех ди-
визий получила звание гвар-
дейской за Ельню, — пояснил 
научный сотрудник Институ-
та военной истории МО РФ 
Алексей Исаев. — Еще одна — 

за бои на Смоленском направ-
лении, две за наступление на 
Духовщину. Тогда войска За-
падного фронта Конева до-
стигли успехов, но спустя ме-
сяц это преимущество было 
утрачено в Вяземском котле. 
Потому решили помнить про 
Ельню, а про остальное не 
упоминать. Документы по 
действиям под Духовщиной 
были долго засекречены. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

ФРАНЦУЗ ПОВТОРИЛ ПУТЬ 
ЛЕГЕНДАРНОГО ПОЛКА ➔ СТР. 5

Знак принадлежности 
к гвардейским частям
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